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Новый учебный го д  в сети 
партийного просвещения

Сегодня в  городах и  рабочих по
селках области начинается учебный 
год в системе партийного и комсо
мольского просвещения. Этот год 
должен стать годом дальнейшего 
подъема всей пропагандистской ра
боты, повыш ения идейного уровня 
партийной пропаганды, усиления ее 
связи с задачами коммунистическо
го строительства.

Учеба в  системе партийного про
свещения начинается в знамена
тельный период, когда Коммунисти
ческая партия и весь наш народ с 
огромным политическим и трудовым 
подъемом готовятся к  внеочередному 
X X I съезду КПСС. Изучение маркси
стско-ленинской теории в  к р у ж к а х  
и  семинарах должно стать одной из 
важнейш их форм идейной и  полити
ческой закалки  коммунистов и бес
партийны х, содействовать неуклон
ному росту и х  трудовой активности 
в решении задач хозяйственного и 
культурного  строительства. Для. 
успешного решения этой важней
шей задачи партийны е организации, 
пропагандистские кадры имеют все 
необходимые условия. Изданы боль
шим тиражом произведения класси
ков марксизма-ленинизма, важней
шие теоретические и политические 
документы КПСС и международного 
коммунистического движения. Не
оценимую помощь пропагандистским 
кадрам о ка ж ут  новые учебные по
собия по истории КПСС, марксист
ско-ленинской философии, политиче
ской экономии, основам марксизма- 

ленинизма.

Руководствуясь указаниями Ц К 
КПСС, горкомы, райкомы партии, 
первичные партийны е организации 
провели немалую работу по подго
товке к  началу занятий в сети пар
тийного и комсомольского просвеще
ния. Во всех районах в соответст
вии с желанием коммунистов, и х  об
щеобразовательной и теоретической 
подготовкой! скомплектована сеть, 
подобраны руководители кр у ж ко в , 
политш кол, семинаров, лекторы и 
консультанты } многие партийны е 
комитеты  провели с ними семинары 
и  совещания. Более 5 0 0  пропаган
дистов прош ли переподготовку на 
2-недельных курсах  при обкоме 
КПСС. Томский горком партии в  
сентябре провел 10-дневны й семи
нар пропагандистов, на котором у ч и . 
лось около 2 0 0  человек.

В области созданы 313  полит
ш кол, 506  к р у ж к о в  и  семинаров по 
изучению  истории КПСС, 90  —  по 
.изучению м арксистско-ленинской 
философии, 1 4 7 — кр у ж ко в  по осно
вам марксизма-ленинизма. К а к  и в 
прошлые годы, большое место отво
дится изучению  экономической тео
рии, призванной помочь нашим кад
рам правильно анализировать эко
ном ику производства, лучше р у 
ководить порученны ми участкам и, 
по-государственному решать хозяй
ственные вопросы.

Однако вее это только начало де
ла. П артийным организациям еще 
предстоит провести большую рабо
ту , чтобы обеспечить серьезное 
улучшение качества партийной про
паганды и, прежде всего, ликвиди
ровать недостатки в ее идейном со
держании. Важнейш ая задача горко 
мов, райкомов КПСС, всех партий
ны х организаций заключается в  том, 
чтобы каждое занятие, каждая лек
ция и  консультация проводились на 
высоком идейно-теоретическом уров
не, были насыщены глубоким  содер
жанием, духовно обогащали слуша
телей, помогали им осмысливать 
происходящие события, правильно 
решать практические вопросы, под
нимали их творческую  активность.

Надо сделать пропаганду боевым 
оружием в борьбе против б урж уаз
ной идеологии и ревизионизма. За
дача пропагандиста —  не только 
излагать теорию и политику партии, 
но и добиваться, чтобы слушатели

| еще более активно и настойчиво ра
ботали над осуществлением задач, 
которые ставит партия перед наро
дом.

В системе партийного просвеще
ния большое место отведено вопро
сам изучения истории нашей пар
тии. Овладение историей КПСС бу
дет способствовать дальнейшему по
вышению сознательности, идейной 
закалки  коммунистов, еще выше 
поднимать их творческую  энергию и 
активность в борьбе за выполнение 
величественных планов комм унисти
ческого строительства.

В пропагандистской работе необ
ходимо наиболее ярко и полно рас
кры вать руководящ ую  и  направляю
щ ую  роль Коммунистической пар
тии, ее творческую  деятельность по 
претворению в ж изнь идей марк
сизма-ленинизма, шире использо
вать произведения Маркса, Энгель
са, Ленина.

В этом учебном году впервые 
начнут работать к р у ж к и  по изуче
нию основ марксизма-ленинизма. Их 
задача —  вооружить коммунистов, 
уже имеющих необходимый минимум 
политических знаний, сведениями о 
трех составных частях марксизма- 
ленинизма: философии, политэконо
мии и  теории научного социализма. 
Партийные комитеты  должны уде
лить большое внимание работе этих 
кр уж ко в .

Значительная часть коммунистов 
и беспартийных и в  этом году бу
дет изучать марксистско-ленинскую  
теорию самостоятельно. С ,первы х 
дней учебного года следует оказы 
вать им всемерную помощь, покон
чив с неправильной ' практикой  
невмешательства в  политическое 
самообразование.

Для самостоятельно изучаю щ их 
теорию необходимо регулярно про
водить лекции , групповы е и инди
видуальные консультации , теорети
ческие семинары и конференции, 
практиковать написание и . коллек
тивное обсуждение рефератов.

Каж ды й, кто решил заниматься 
политическим самообразованием, 
должен глубоко изучать сокровищ 
ницу великих идей коммунизма, на
учиться применять теорию на прак
тике , хорошо знать важнейш ие 
программные документы  КПСС, ре
шения ее съездов и пленумов. Рав
нодушное отношение к  изучению  
революционной теории неизбежно 
ведет к  утрате коммунистической 
идейности, к  потере перспектив в 
работе.

Необходимость повыш ения идей
ного уровня политического просве
щения потребует от всех партийны х 
организаций улучш ения работы с 
пропагандистскими кадрами, оказа
ния им повседневной теоретической 
и методической помощи. Следует 
шире практиковать совещания про
пагандистов по обмену опытом рабо
ты , делать для них доклады партий
ны х, советских, хозяйственны х р у 
ководителей, организовывать э кс 
курси и  на передовые предприятия 

и колхозы , встречи с передовиками 
производства.

Большую помощь пропаганди
стам обязаны оказы вать кабинеты 
политического просвещения пар
ти йн ы х  комитетов, которые на деле 
должны стать центрами повышения 
теоретической подготовки и методи
ческого мастерства пропагандистов.

Н уж но , чтобы партийные органи
зации повседневно и глубоко зани
мались вопросами политического 
просвещения, уделив особое внима
ние идейному уровню пропаганды, 
ее содержанию и качеству занятий.

■ Готовя достойную встречу X X I 
съезду КПСС, мы должны еще выше 
поднять уровень партийной пропа
ганды, способствовать росту а кти в 
ности коммунистов.

В Министерстве 
торговли СССР

Министерство торговли. СССР в  соответствии с решением Совета 
Министров СССР ввело с 1 октября 1 9 5 8  г. новые сниженные рознич
ные цены на некоторые промышленные товары детского ассортимента. 
При этом розничные цены снижаю тся на детскую  одежду и белье из 
штапельных тканей  и  тканей искусственного ш елка и некоторые 
виды трикотажного белья в  среднем на 20  процентов; на детские 
швейные изделия из искусственного плюша в  среднем на 15  процентов.

Все силы—  

на спасение урожая!
☆  ■&

ХЛЕБ БУДЕТ СПАСЕН
КОЖЕВНИКОВО. (По телефо

ну). Хлеборобы сельхозартели 
имени Калинина полностью завер
шили косовицу зерновых еще 10 
сентября, но подобрать все валки 
до начала ненастных дней не ус
пели. Под дожди и выпавший снег 
ушли валки на площади около че
тырехсот гектаров.

Правление сельхозартели сов
местно с партийной организацией 
и всеми колхозными механизато
рами проявили большую заботу об 
урожае. На хлебные массивы вы
шли колхозники с граблями. Они

переворачивали валки, делая из 
двух один. Этим самым зерно бы
ло спасено от прорастания. На 
подборку сдвоенных переворочен
ных валков вышли семь комбай
нов, оборудованные подборщика
ми. За два дня колхозные хлебо
робы подобрали валки с площади 
150 гектаров. Сейчас, в наступив
шие погожие дни, колхозники, ста. 

I раясь спасти урожай, работают на 
■ хлебных массивах полный све
товой день с большой производи
тельностью.

Они стоят на предоктябрьской 
трудовой вахте

Подарок съезду
Еще ш аг 
вп ер ед

Большую радость в  коллектив 
М огочинского лесозавода принесло 
известие о созыве X X I съезда 
КПСС. На рейде, в цехах и  мастер
ских  люди подсчитывали, что сде
лано , за 8 месяцев и какие  обяза
тельства они могут взять, вступая 
на трудовую, вахту  в честь этого 
знаменательного события.

План босьм и  месяцев заводом 
выполнен на 1 0 6 ,2  процента. От
лично трудились лесопилы цики. 
Ш ироко известны в коллективе де
сятки  рабочих, добившихся высокой 
производительности труда. Среди 
н и х — рамщ ики тт. Кравцов, Щ ерби
нин, Изотов, гр узчи ки  тт. Аюсинен- 
ко , Ж уров, Моисеев и многие дру
гие.

Но в коллективе еще много неис
пользованных резервов: далеко не 
на полную  мощность работают пило
рамы, не выполняется план вы кат
к и  леса из воды, медленно строят 
жилые дома.

Возможности коллектива, которые 
позволят сделать ему большой ш аг 
вперед в дни вахты  в честь X X I 
съезда КПСС, обсудило постоянно 
действующее производственное со
вещание завода. На его заседание 
• в-места с 74 членами совещания 
пришло около трехсот производст
венников. Состоялся большой прин
ципиальны й разговор о недостатках 
производства и о том, к а к  преодо
леть их. В итоге коллектив _ завода 
решил в дни предсъездовской вахты  
внедрить опыт лучш их, вести не
примиримую борьбу с простоями 
оборудования, увеличить производи
тельность труда,

К  4 1 -й  годовщине Великого Ок
тября решено дать 8 .0 0 0  кубомет
ров пиломатериалов сверх плана, 
сверхплановой продукции на 750  
ты сяч рублей.

С первых дней трудовой вахты  
коллектив повысил производствен
ные показатели. Суточные зада
ния перевыполняются. Растет 
число передовиков производст
ва. Намного перевыполняют норму 
накладчики материалов тт . Адуш - 
кин , Тараканов, таборовщик тов. 
Твердохлеб, рабочий на вы катке  ле
са из воды тов. Ш амардин, десятки 
других передовых людей завода.

Л. ТУШ И Н .

Коллектив московского автозавода имени Лихачева присту. 
пает к  выпуску нового легкового комфортабельного семимест
ного автомобиля высшего класса -«ЗИЛ-111». Это является по
дарком коллектива предприятия к  предстоящему X X I съезду 
КПСС.

Восьмицилиндровый двигатель мощностью 220 лошадиных 
сил, установленный на «ЗИЛ-111», позволяет развивать ско
рость до 170 километров в час. Автомобиль снабжен гидропе
редачей, управление которой осуществляется кнопками, распо
ложенными на арматурном щите. Рычаг переключения передач 
и педаль сцепления отсутствуют. Установлен вакуумный уси
литель тормозов, уменьшающий нажимное усилие на педаль. 
Гидроусилитель руля значительно облегчает управление и по
вышает безопасность движения автомобиля. Для обмыва вет
рового стекла имеется специальное устройство. Шины низкого 
давления, бескамерные.

Часть выпускаемых автомобилей будет оборудована установ
кой для кондиционирования воздуха.

На снимке: новый легковой автомобиль «ЗИЛ-111» на ули
цах Москвы.

(Фотохроника ТАСС).

АСИНО. (По телефону). Комбай
нер колхоза «Социалистическая Си. 
бирь» тов. Картавы х 29  сентября 
подобрал и обмолотил валки с 17 
гектаров. Комбайнер Трубченко из 
колхоза «Красная звезда» убрал в 
этот же день 15 гектаров.

V
М еханизаторы колхоза имени Ле

нина Ш егарского района встали на 
трудовую  вахту в честь X X I съезда 
КПСС. Хорошими трудовыми успе
хами отмечен первый день этой 
вахты . 29  сентября. Хотя механи
заторы работали в тяж елы х усло
виях, все они перевыполнили нор
мы. Комбайнеры В. Кромин, В. Ле
щ енко и П. К у ка  скосили по 1 5 —  
21 гектаров хлебов, а И. Апарин и 
В. Сафронов подобрали и обмолоти

ли валки  с площади 1 6 — 1 7  гекта* 
ров.

V

КРИВОШЕИНО. (По телефону). С
высокой суточной выработкой раб(н 
тали комбайнеры района на кол
хозны х полях 29  сентября. Комбай. 
неры сельхозартели имени Калинина 
И. Королевич и П . Устя в этот день 
убрали по 2 7  гектаров зерновых. 
По 2 0 — 26 гектаров убрали ком 
байнеры тов. Стрельцов (колхоз 
имени Свердлова), тов. Арзамасов 
(колхоз «И скра») и другие механи
заторы.

Наивысш ую  выработку в этот 
день дал механизатор К . Шрейдер 
из артели «И скра». 2 9  сентября он 
убрал хлеба с площади 32 гектаров.

Н а ч то  н а д е е т с я  т о в . К а з а н ц е в ?

Удача рыбаков
С большим энтузиазмом тру. 

дятся в эти предсъездовские 
дни рыбаки Молчановского ры
бозавода.

Удачным был день 26 сен
тября. Еще накануне, проез. 
жая по Соколовской старице, 
что на Обя, рыбаки заметили 
большие косяки. Глядя на 
всплески воды, руководитель 
бригады гослова Молчановско
го рыбозавода Н. М. Писарев 
обратился к своему товарищу 
А. А. Зубову — опытному про
мысловику из колхоза «Страна 
Советов»:

— Завтра начнем облов во
доема.

Так и сделали. Сначала об
следовали дно, убрали карчи. 
А на утро от берега отчалил 
метчик, за ним шли три лод
ки. Николай Писарев сам вел 
метчик. Все заняли свои места. 
Вот невод прорезал русло ста
рицы. Когда прошли триста 
метров, заметили, что невода 
все больше и больше заполня- 

• ются рыбой. Еще триста мет
ров, и раздалась команда:

— Притоняй, ребята!
Метчик, забирая правое

крыло рыболовной снасти, по
степенно подходил к  берегу. В 
неводе забилась рыба — он 
был полон!

•— Давно такого улова не 
видывал, •— воскликнул ше
стидесятилетний Матвей Ефи
мович Лукашенко.

Первым подогнал лодку 
Леонид Павнин, и рыбаки 
дружно стали вычерпывать 
рыбу. Вскоре заполнили все 
лодки, но в неводе оставалась 
часть улова. Пришлось вторич
но возвращаться. В этот день 
на приемный пункт было до
ставлено 43 центнера рыбы.

Обе эти бригады в Молча- 
новском рыбозаводе считаются 
лучшими. Колхозные рыбаки 
выполнили годовой промысло
вый план на 252 процента, 
бригада гослова — на 176 про
центов. Коллектив, возглавляе
мый Н. М. Писаревым, борет
ся за то, чтобы к 7 ноября 
дать две годовых программы.

— Это будет нашим подар
ком к XX I партийному съезду, 
— заявляют промысловики.

п . ПОПОВ.

Перевезено 35 тысяч тонн 
древесины

ТУГАН. (По телефону). Учетчик 
тракторной бригады колхоза имени 
X IX  партсъезда Носов на днях са
мовольно взял трактор для перевоз
к и  собственного дома. В результате 
в бригаде, что расположена в де
ревне Тюнарь, в этот день не в ы 
везено на хлебоприемный п у н кт  ни 
килограмма зерна, и  почти целый 
день простоял комбайн, так  к а к  его 
не перевели через овраг на другие 
поля, где валки были готовы для 
обмолота. Этот поступок Носова 
остался безнаказанным. Правление 
колхоза знало о таком факте, но 
мер не приняло.

Это не случайно. Руководители 
колхоза не дорожат временем на 
уборке, не организую т по-настоя
щему борьбу за спасение урожая. 
В валках лежит 1 8 0  гектаров да 
на корню стоит около 4 0 0  ге кта 
ров хлебов. Прошлое воскресенье 
было хорошим погожим днем, а в 
колхозе ни один и г пяти  самоход
ны х комбайнов не работал. Говорят,

не были готовы вал ки  для обмоло
та, дескать, еще не просохли. Это 
пустая отговорка. Если бы правле
ние и  его председатель тов. Казан
цев в субботу организовали перево
рачивание валков, они бы высохли. 
На трех гектарах валки в субботу 
перевернули, к  у тр у  они уже хо
рошо подсохли и и х  быстро обмоло
тили.

Если комбайны не могли дви
гаться по полю, можно было орга
низовать подвозку хлеба к маши
нам и  обмолачивать его.

Весь день 28  сентября основная 
масса колхозников была занята коп 
кой  картофеля на огородах. А в кол 
хозе не выкопано еще 8 гектаров 
картофеля.

Урожай находится под угрозой 
гибели. Непонятно, на чго надеется 
правление колхоза? Почему оно так  
безответственно относится к  орга
низации уборки урожая?

В. ИВАНОВ.

Учиться у передовиков

Теплоход «Добрыня Н и ки ти ч»  —  
один из самых мощных в Обском 
пароходстве. По линии Каргасок —  
Черемошники водит его опы тны й ка 
питан Николай Андреевич Ч ухлан- 
цев. Судно занято перевозкой леса в 
баржах. 26  сентября коллектив теп
лохода одержал производственную

победу —  запершей навигационный 
план по всем показателям. Переве
зено 35 тысяч тонн древесины.

Э кипаж  теплохода в честь X X I 
съезда КПСС решил перевезти в 
баржах до конца навигации еще 10 
тысяч тонн.

И. ПУГАЧЕВ.

Д есятки  гектаров хлебов стоят 
еще на корню  в сельхозартели «За
ря» Парбигского района, не убра
ны  валки с больших площадей. Р у
ководители колхоза да и  сами ме
ханизаторы любят ссылаться на по
году: то снег помешал работе,
то дождь не вовремя пошел. Нет 
слов, уборка хлебов нынче прохо
дит в трудны х условиях, но именно 
поэтому нуж но  настойчиво бороть
ся за каж д ы й  пуд хлеба, не терять 
даром ни одного погожего часа. А в 
артели «Заря» из шести комбайне
ров на поле выходят только трое, 
да и те убирают в сутки  по 5 — 6 
гектаров зерновых.

По две— три машины из пяти  
имеющихся работают в артели 
«Рассвет» этого же района. П ри
чем, суточная выработка на каж дую  
маш ину составляет три —  четыре

гектара. В этих артелях обмолоченв 
лиш ь немногим более половины 
имеющихся хлебов.

Такие темпы борьбы за урожай 
должны вызвать серьезную тревогу 
у  руководителей артелей и колхоз
ны х специалистов. Надо привлечь 
все средства и силы, чтобы спасти 
от гибели колхозные хлеба. А  от
стающим комбайнерам стоит повни
мательнее присматриваться к  пере
довым механизаторам, учиться  у  
них. Ведь сумел же комбайнер Мо
торин из той же артели «Заря» 
убрать за день 2 2  гектара зерно
вы х. Есть в колхозах района мно* 
го других комбайнеров, которые по
стоянно дают вы сокую  суточную: 
выработку. На таких  хлеборобов на
до равняться всем водителям убо
рочных машин.

Т. ЛОСЕВА.

Х л еб о р о б  I 
Обрати в н и м а н и е ! У Б О Р К А  ВЛАЖ Н Ы Х И ПОЛЕГЛЫХ ХЛЕБОВ

Ньгнче уборочные работы прохо
дят в, сложны х условиях. Значи
тельное количество хлебов неравно
мерно созревало и полегло. Там, где 
валки были уложены  плохо, они 
сохнут медленно, так  к а к  идут дож
ди. Поэтому необходимо особое вни
мание обратить на правильную  ре
гул и ро вку  машин и их переоборудо-. 
вание.

П ри скаш ивании полеглых  ̂ _и 
влажны х хлебов на хедеры комбай
нов С-6 необходимо устанавливать' 
двойные ножи. Детали для монтажа 
двойных ножей имеются во всех 
РТС. Для того, сттобы режущ ий ап
парат лучше срезал влажные и за
соренные хлеба, скорость ножа не- • 
обходимо увеличить, установив ве
домые звездочки меньших размеров. 
Сегменты при  затуплении • следуеА . 
заменять новыми

Уборка полеглого хлеба значи
тельно облегчается, если хедеры 
оборудовать эксцентриковы ми мото
вилами, а на пальцы режущ его ап
парата установить лифтеры (стебле- 
подъемники), изготавливаемые по 
образцам, имеющимся у комбайнов 
П К -2.

Оборудование, хедера комбайна 
С-6 цепным полотном позволяет бес
препятственно работать на скаш ива
нии хлебов большой влажности.

При уборке влажны х хлебов по
дачу хлебной массы в молотильный 
барабан следует уменьш ить. Для 
этого при подборке валков агрегат 
должен работать с наименьшей ско
ростью, а при скаш ивании хлебов—  
с неполной.ш ириной захвата хеде
ра,

Для • обеспечения равномерного 
распределения хлебной массы по. 
длине молотильного барабана ком
байна С-6 необходимо по середине 
приемной камеры и ее потолку при
крепить брезентовый щ иток разме
ром 1 0 0 X 6 4  сантиметра. Хлебная 
масса, поступающ ая в приемную 
камеру, ударяясь о ш торку, будет 
равномерно укладываться на транс
портер и подаваться в молотильный 
барабан.

Чтобы предупредить поломки 
транспортера • приемной камеры, его 
необходимо либо оббить брезентом, 
либо изготовить транспортер из трех

цепей с укороченными вдвое план
ками, расположенными в шахматном 
порядке.

Для того, чтобы барабан комбай
на С-6 лучше справлялся с обмоло
том влажны х хлебов, вторую и 
третью секции деки следует поме
нять местами, если имеется возмож
ность —  гл ухую  секцию  деки заме
нить зубовой. Зазор между бараба
ном и декой должен быть мини
мальным. На каждой планке бараба
на необходимо установить (по вин 
товой линии) по одному отточенно
му штифту. Это способствует умень

шению наматывания хлебной массы 
на барабан.

При обмолоте влажны х хлебов 
обороты барабана комбайна С-4 
следует установить наибольшие, а 
пр утки  деки нуж но через один уда
лить. Для устранения забивания 
приемного битера _ его целесообраз
но оббить жестью.' Вместо зубьев 1 
и 2 штекеров полезно установить 
продольные лопасти из прорезинен
ного ремня ш ириной 50 мм.

Для улучш ения очистки  зерна по
перек решета первой очистки  моло
тилки  С-6 устанавливаю т 3 зубча
ты х  гребенки из пятимиллиметровой

Ускоренная просушка валков
АКМОЛИНСК, 30 сентября. (ТАСС). Не

сколько дней в приишимской степи шли дож
ди вперемежку со снегом. На сотнях гектаров 
пшеничные валки, и без того промоченные 
дождями, оказались под снегом. Судьба этого 
хлеба тревожила каждого. Но вот установи
лась хорошая погода, сошла снежная пелена. 
Валки оказались невредимыми. В большинст
ве хозяйств они по-прежнему лежат хорошо 
на стерне. Что же все-таки делать там, где 
валки оказались прибитыми к земле: зерно
м!ожет начать прорастать. Акмолинцы нашли 
способ сохранения этого хлеба. Во многих 
хозяйствах на таких полях применяется уско
ренная просушка валков. Руководитель ла
боратории зерноуборочных машин ВИМ, кан
дидат технических наук Я. Щ ук сообщил 
корреспонденту ТАСС.

— Ускоренная просушка сырых валкЬв, 
начатая по инициативе акмолинцев, заслужи.

вает серьезного внимания всех хлеборобов 
восточных районов. В каждом хозяйстве мож
но быстро приспособить агрегаты для обора
чивания валков. Для этого используются 
Ьбычные лафетные жатки. Все ее переобору
дование заключается в навеске подборщика и 
в установке скатной доски поперек движения 
агрегата. Трубе, к которой крепят скатную 
доску, придают Т-образную форму. Таким 
образом, скатная доска является как бы про
должением транспортера жатки. В ветреную 
погоду жатка оборудуется козырьком. Агре, 
гаты, (Розданные акмолинцами. хорошо ис
пользовать не только для перекладки валков, 
которые оказались прижатыми к земле, но и 
таких валков, которые хорошо лежат на стер-, 
не. Они оборачиваются и быстрее просуши, 
ваются. Агрегаты для перекладки валков и 
для ускорения их просушки сделаны уже в 
ряде хозяйств Сталинского. ШоотандинскоГо. 
Макинского районов.

проволоки. Зубья гребенки изгиба-* 
ются по дуге, имеют длину 120 
и 1 6 0  миллиметров. Короткие 
и длинные зубья чередуются 
друг с другом. Это позволит дер
ж ать влажны й ворох выше решета 
и улучш ает его очистку . Для луч 
шего продувания решет 1 -й  очист
ки  снизу поперек решета следует 
прикрепить три направляющ их вет
ровых щ итка , изготовленных из ли
стового железа. Ш ирина первого 
щ итка 60, второго —  80 , третьего 
—  100  миллиметров. Такие же 
щ итки  целесообразно установить и 
на решете комбайна С-4. Заслонки 
вентилятора откры ваю т на величи
ну, обеспечивающую лучшее проду
вание решета. На первую очистку 
комбайна С-6 необходимо устанав
ливать решета с ячейками размером 
3 2 X 3 2  миллиметра.

Размах колебания решетного ста
на увеличиваю т, уменьш ив величину 
колена вала передних подвесок. Для 
увеличения вертикального колеба
ния решетного стана задние подвес
к и  переставляются на крайние пе
редние ш ипы  секторов.

В алки, которые были плохо уло
жены  и просыхают медленно, следу
ет до подборки перевернуть в р уч 
ную .

Необходимо такж е  на участках,- 
где допущ ены потери срезанных ко 
лосьев, организовать сгребание ко« 
лосьев конными граблями.

Е. АНИ КИ Н, 
инженер Томской государственной 

опытной сельскохозяйственной  
станции.
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Быстрее подготовиться к зиме
(С VIII сессии Томского горсовета)

Состоялась Y I I I  сессия Томского 
Городского Совета депутатов трудя
щихся.,

Сессия рассмотрела организаци
онны й вопрос.. За отказ от реализа
ц и и  в г. Томске сборных ж ил ы х 
домов и безответственное отношение 
к  исполнению служебны х обязанно
стей сессия освободила т. Давыдо
ва С. А . от обязанностей председа
теля Томского горисполкома и  вы
вела его из состава исполкома.

Председателем Томского гориспол
кома избран тов. Каф танчиков А. В.

Сессия обсудила такж е  вопрос «О 
подготовке предприятий коммуналь. 
но-бытового обслуживания и торго
вы х организаций к  работе в зимних 
условиях» . С докладом вы ступил 
член горисполкома, секретарь горко
ма КПСС т. Червяков.

Трудящиеся предприятий города 
Томска все шире развертывают со
циалистическое соревнование в 
честь предстоящего X X I съезда 
КПСС, Производственные задания 
восьми месяцев предприятиями ком
мунально-бытового обслуживания 
перевыполнены. Расширилась торго
вая сеть, внедряются новые формы 
в торговле, проводятся мероприя
ти я  по снижению  стоимости блюд в 
общественном питании. Торговые 
предприятия выполнили восьмиме
сячны й план товарооборота.

Однако, к а к  отметили докладчик 
и  выступающ ие в прениях, в городе 
еще очень много недостат
ков  в  коммунально-бытовом об
служ ивании  трудящ ихся. Комму
нально-бытовые предприятия к ра
боте в зимних условиях еще не 
готовы, Из 9 бань, например, к  зи
ме подготовлено лиш ь четыре, 
остальные —  на ремонте. Ремонт
ные работы бани №  8 можно было 
произвести за 1 ,5 — 2 месяца, но 
горремстройтрест (управляю щ ий 
тОв. Федоров) ведет и х  уж е  5 ме
сяцев. Затягивается ремонт бань 
№ №  1, 3 , железнодорожной и на 
подш ипниковом заводе.

Неудовлетворительно работает ме
ханическая прачечная. Единствен
н а я ^  городе мастерская по химиче
ской  чистке одежды была закрыта. 
Гортопсбыт неудовлетворительно 
обеспечивает топливом предприятия 
коммунально-бытового обслужива
ния. Плохо работают многие п а ри к
махерские города. Особенно много 
жалоб поступает на парикмахерскую  
Ns 2 артели «Заря».

Заведующий горкомхозом т. Гит- 
лиц  сказал, что население города 
терпит большие неудобства в водо
снабжении, однако строительство 
водопроводных сетей в городе ве
дется неудовлетворительно, Пред
приятия , подведомственные совнар
хозу, уж е несколько лет строят во
допровод по Учебной улице.

Плохо готовит к  зиме водопровод
ную  сеть водоканалтрест ! (директор 
т. А рлю ков). Повреждения1 на л ини 
ях  устраняю тся медленно, колодцы 
длительное время стоят откры ты ми, 
водоразборы ремонтируются плохо.

Ухудш илась работа городского ав
тотранспорта, По вине облкомхоза 
(заведующ ий тов. Троян), горкомхо- 
за (заведующ ий тов. Гитлиц) и 
трамвайного треста (управляю щ ий 
тов. Бреднев) неудовлетворительно 
ведутся работы по подготовке трам
вайного парка к  работе зимой. До 
сего времени не отремонтированы 
трамвайное депо и  часть подвижно
го состава.

Совершенно не подготовлены к  зи
ме пассажирская автобаза и таксо
моторный парк. Они не имеют га 
ражей и производственной базы.

—  Отрицательно сказывается на 
работе автотранспорта, —  говорит 
т. Арефьев,— неудовлетворительное 
состояние дорог в городе, Маш ины

часто выходят из строя, база несет 
большие убы тки .

Трест гидродормост из-за плохой 
обеспеченности транспортом не 
справляется с установленным ему 
объемом работ.

Депутат т. Бочаров рассказал о 
серьезных недостатках в работе 
Предприятий местной и кооператив
ной промышленности. Многие пред
приятия системы облпромсовета вы 
пускаю т продукцию  низкого качест
ва, узок  ее ассортимент, они не
своевременно выполняют заказы , не 
повышают кул ь тур у  обслуживания 
трудящ ихся.

Предприятия совнархоза почти не 
производят товаров широкого по
требления. В результате в городе 
трудно куп и ть  умы вальник, лопату, 
печное литье и т. д,

В Томске очень мало ремонтных 
мастерских. Ремонт жилого фонда 
осуществляется в городе крайне 
медленно. Из 86  ж и л ы х  домов за 
8 месяцев отремонтировано лишь 
33 дома. Горремстройтрест ремонт 
домов ведет по одному— два года, 
качество его низкое. Серьезные не
достатки имеются в организации 
труда ремонтников.

—  По вине начальника строитель
ного управления ГРЭС-И т. Борисо
ва до сих пор не подготовлена к  зи
ме детская городская больница, —  
заявила в своем вы ступлении глав
ны й  врач больницы т. Бубнова.

Плохо готовят к  зиме общежития 
в политехническом институте, не 
подготовлены к  сдаче в эксплуата
цию столовая и  буфет госуниверси- 
тета.

Острой критике  депутаты  сессии 
подвергли работу предприятий тор
говли и общественного питания. 
Городская торговая сеть не удовлет
воряет спроса населения на продо
вольственные и  промышленные то
вары.

Депутат тов. Кононов отметил, 
что на протяжении ряда лет не
удовлетворительно работают мясо- 
трест, мясокомбинат, трест «Масло- 
пром», гормолзавод и другие пред
приятия, поставляющие продукцию  
в торговую сеть города.

Мясокомбинат неравномерно по
ставляет в торгую щ ие организации 
продукцию , качество ее низко. Гор
молзавод не выполняет план по 
ассортименту, мало поставляет в 
торговую сеть цельного молока, к е 
фира и мороженого. В августе, на
пример, завод недодал населению 
города 5 .1 2 0  центнеров цельного 
молока.

В Томске плохо организована 
торговля молоком, мясом, овощами, 
фруктами, прохладительными на
питкам и, допускаю тся перебои в 
торговле хлебобулочными изделия
ми.

Базы главобувьторга и главторг- 
отдела не' обеспечили завоз ш коль
ной формы, чулочно-носочны х и 
трикотаж ны х изделий, обуви, дет
ского пальто, костюмов и головных 
уборов. В торговую сеть мало по
ступает товаров местной промыш
ленности.

Неудовлетворительно ведутся за
готовка и закладка картофеля и 
овощей для населения города. Из 
10 ты сяч тонн по плану пока зало
жено лиш ь 3 .4 0 0 . Многие пред
приятия общественного питания и 
торговли не подготовлены к  зиме, 
содержатся в антисанитарном со
стоянии.

Председатель постоянной комму
нальной комиссии горсовета т. Мо
син критиковал  работников горис
полкома за то, что они плохо ор
ганизую т выполнение решений сес
сий горсовета.

По обсужденному вопросу сессия 
приняла соответствующее решение.

Новые области применения атомной энергии 
, в народном хозяйстве

69 тонн молока за счет высокой 
жирности

Хороших успехов добились до
ярки Ново-Короткинской фермы 
колхоза «Победа» Колпашевского 
района. За восемь месяцев теку
щего года надой по ферме соста. 
вил в среднем по 1.759 килограм
мов на фуражную корову. Ферма 
заняла первое место в районе.

Доярки этой фермы борются 
не только за увеличение надоев 
молока, но и за высокую жир

ность его. Они вместе с зоотехни. 
ком тов. Поповым наладили стро
гий учет жирности молока от 
каждой коровы. Контрольные дой
ки здесь проводятся 1 — 2 раза в 
месяц.

С начала года за сверхбазиеную 
жирность молока колхозу зачис. 
лено дополнительно 69 тонн мо
лока, что в перерасчете на деньги 
составляет 80 тысяч рублей.

Д. ПЛЕЩЕНКОВ.

МОСКВА. Сотрудники научно-иссле
довательского физико-химического ин
ститута имени Л. Я. Карпова проводят 
работу по изысканию новых областей 
применения атомной энергии в народном 
хозяйстве. Здесь, в частности, разрабо
тан метод повышения теплостойкости 
изделий из полиэтилена путем облуче
ния их радиоактивным изотопом ко
бальта. Так, например, значительно по
вышена теплостойкость полиэтиленовой 
изоляции электрических проводов. Изо
ляция, подвергшаяся облучению, сохра
няет свои эксплуатационные качества 
при температуре в 150— 180 градусов, 
тогда как теплостойкость необлученной 
полиэтиленовой оболочки достигает 
лишь 80— 100 градусов.

На снимке: старший научный сотруд
ник кандидат химических наук 
Ю. М. Малинский у прибора для опре
деления механических свойств облучен
ных полимеров. (Фотохроника ТАСС).

Для зимней вывозки на поля 
заготовлено больше 20  тысяч тонн перегноя
Почвы Асиновского района бедны. 

Земля не дает богатый урожай, ес
ли не приложить к  ней хозяйских 
р ук . .

За последние годы в сельхозар
телях района заметно увеличилось 
применение местных и минеральных 
удобрений. Уже нынче в почву 
внесено 19 тысяч тонн навоза и 
перегноя на кукур узн ы е , льняные 
и картофельные поля. Тракторно- 
полеводческая бригада т. Малкова 
из колхоза имени Сталина 
в паровой период внесла под 
чисты й пар навоза из расчета 
по 1 8 — 20 тонн на гектар на пло
щади 1 5 0  гектаров. Колхозы имени 
Сталина, имени Ленина, «Комсомо
лец», «Красное знамя», «Красны й 
Май», имени Калинина и другие 
ежегодно увеличивают внесение в 
почву органо-минеральных смесей. 
Кроме навоза и перегноя, в те ку 
щем году применено в качестве ос

новного удобрения и подкормки 
1 .0 5 4  тонны минеральных удобре
ний и  1 .7 58  центнеров золы.

Всего в артелях района удобрено 
1 0 .5 1 0  гектаров посевной площади.

Применение удобрений только в 
колхозах зоны Асиновской РТС поз
волило повысить урожайность зер
новых культур  с 7,2 центнера с 
гектара в 1953  году до 13 ,7  цент
нера с гектара в 1957  году.

Завершая уборочные работы, кол
хозники  и механизаторы проявляют 
заботу об урожае будущего года. • 
К ак  правило, еще с осени в каждом 
хозяйстве перегной бульдозерами 
сгруживается в огромные бурты по 
1 5 0 — 2 0 0  тонн. В середину бурта 
закладывается горячий навоз. Такой 
бурт перегноя в течение зимы на
ходится в талом состоянии, а поэто
му не требуется больших затрат 
труда при погрузке его в автома
ш ины или тракторные сани. Из 16 
колхозов в 10 уж е  проведено бурто

вание пербгноя, его заготовлено бо
лее 20  тысяч тонн. К  буртованию 
перегноя и  навоза приступили и  в 
остальных артелях района.

Для того, чтобы в среднем по 
району вносить по 4 — 5 тонн орга
нических удобрений на гектар паш 
ни в смеси с 4 центнерами фосфо
ритной м уки , потребуется довести 
накопление и вы возку навоза и  пе
регноя на поля колхозов до 100 
тысяч тонн. Условия для этого име
ются. Необходимо лиш ь полностью 
решить вопрос о механизации по
гр узки , смешивания органических и 
минеральных удобрений, о механи
зации рассеивания органо-минераль
ны х смесей по полям.

Накопление удобрений, повыше
ние плодородия почв даст возмож
ность труж еникам  села получить 
хороший урожай всех кул ь тур  в 
будущем году.

М. КОСАЧ, 
агроном.

Г ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИИ
Нам пиш ут д о я р ки  

Ч аинского  района^
н

Под таким заголовком в газете 
«Красное Знамя» были опублико
ваны письма доярок т. Е. Кры
ловой из колхоза имени Красина, 
тт. Тютюнниковой, Терешкиной и 
других из колхоза «Авангард» о 
недостатках работы молочнотовар
ных ферм. Как нам сообщил сек
ретарь Чаинского райкома КПСС 
т. Лысанов, факты, изложенные в 
заметках, подтвердились. Приня
ты меры к их устранению. В свя
зи с тем, что в колхозе имени 
Красина недостает выпасов, за 
ним закреплен участок под выпас 
200 гектаров из земель госфонда, 
сроком на пять лет.

Чтобы механизировать подачу 
воды, возобновлено строительство 
водонапорной башни, к  зимовке 
скота она вступит в строй.

„П р е д л о ж е н и я  
передовиков п о д д е р ж ки
не получили и

Под таким заголовком была 
опубликована статья в нашей га
зете от 12 июля 1958 года.

Как нам сообщил секретарь 
Каргасокского райкома КПСС 
т. Далызин, статья была обсуж
дена на бюро райкома партии.

Бюро райкома КПСС считает, 
что в статье правильно вскрыты 
недостатки в развитии свиновод
ства в районе. Многие колхозы 
серьезно производством свинины 
не занимаются, получаемых поро
сят не откармливают, а продают 
колхозникам и разбазаривают на 
сторону. Некоторые руководители 
колхозов и специалисты сельского 
хозяйства до сего времени не по
нимают выгодности применения 
разовых свиноматок. На свино
фермах содержится большое ко
личество основных свиноматок, а 
разовые свинки используются пло. 
хб.

В районе совершенно неудов
летворительно занимаются укреп
лением кормовой базы для обще
ственного животноводства; карто
феля колхозы садят мало, 
его урожайность остается очень

И
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Л ю д и  н а ш ей  об

Б ригадир  ко м п л е ксн о й  
б р и гад ы

В иктор  АРанский
Вот уже 21-й год руководит 

производственной бригадой 
колхоза имени Сталина Пар- 
бигского района Виктор Анто
нович Апанский.

За свою долголетнюю работу 
Виктор Антонович награжден 
почетными грамотами, медали, 
ми и высшей наградой — ор
деном Ленина. Дважды был он 
участником ВСХВ.

Большое у бригады хозяй
ство: около 1.000 гектаров по
севов зерновых, технических и 
пропашных культур.

— Наша бригада первой в 
районе закончила весенние по
левые работы, — рассказыва
ет Виктор Антонович. — Ка
чество их хорошее. Организо
ванно прошла в бригаде заго
товка кормов. План по стого
ванию сена и закладке силоса 
перевыполнен.

Реорганизация МТС и пере
дача техники колхозам, новые 
порядки заготовок сельхозпро
дуктов вызвали небывалый 
рост, творческой энергии,

с
ее

стремление полнее и лучше ис
пользовать землю и технику. 
Механизаторы и колхозники 
теперь бережнее относятся к 
машинам, запасным частям и 
инструментам, к расходу горю
чих и смазочных материалов.

Тов. Апанский и бригадир 
тракторной бригады Никулен- 
кин лучше используют техни
ку, что поднимает производи
тельность труда, обеспечивает 
получение с каждого гектара 
угодий больше продукции 
меньшими затратами на 
производство.

В повышении урожайности 
большое значение имеет внед
рение травопольной системы 
земледелия. В бригаде Апан- 
ского нет нарушений севообо
рота. Это дает возможность из 
года в год получать устойчивые 
урожаи зерновых культур, до 
15 центнеров с гектара.

Правильно Виктор Антоно
вич' организовал работу на 
уборке урожая. Его бригада 
11 сентября полностью закон
чила косовицу всех хлебов. Се
мена здесь засыпают очищен
ные, кондиционные. Вовремя 
бригада вытеребила и заскир
довала лен.

Часто т, Ападский самостоя
тельно решает многие вопросы, 
не дожидаясь подсказки от 
правления колхоза и его пред
седателя тов. Соколова. Так, 
бригадир съездил к соседям в 
Вакчарский район посмотреть 
переоборудованные ими ком
байны С-6 для раздельной 
уборки и перенять опыт.

Бригада, которой руково
дит Апанский, комплексная. 
Кроме пахотной земли, за ней 
закреплены животноводческие 
фермы. Дела там идут непло
хо. На свиноводческой ферме 
получено по 16 поросят на 
каждую основную матку и по 
7 поросят на разовую. Овцевсъ 
ды колхоза получили по 135 
ягнят на каждые 100 овцема
ток. настриг шерсти составил 
по 2,3 килограмма на каждую 
овцу. Сейчас ведется достройка 
типового круглого свинарника 
и скотопомещений, заканчи. 
ваются подъем зяби, очистка 
семян, скирдование соломы, 
обмолот льна.

Работа, которую проводит 
бригада, разнообразная и боль
шая по объему. Тов. Апанский 
ведет хозяйство по заранее 
продуманному плану, добивает
ся повышения материальной 

заинтересованности и ответст-

низкой, другие кормовые культу
ры, за исключением овса, не воз
делываются.

Нет порядка в племенной рабо
те. Первичный учет в свиноводст. 
ве запутан, имеют место факты 
близкородственного разведения 
животных.

В статье правильно отмечаются 
недостатки в организаторской и 
политической работе среди кол
хозников как со стороны партор
ганизаций, специалистов сельско
го хозяйства, так и со стороны 
работников райкома КПСС.

Бюро райкома партии наметило 
конкретные меры по ликвидации 
указанных в статье недостатков.

Решено для всестороннего изу. 
чения резервов и их использова
ния в развитии свиноводства и 
животноводства в октябре прове
сти специальное районное сове
щание работников свиноводческих 
ферм.

Новая техника  
и ...  ручная те л е ж ка
В нашей газете от 8 июля была 

опубликована статья, в которой 
указывалось на слабую механиза. 

цию и автоматизацию производст
венных процессов в сборочном це
хе Томского подшипникового за
вода.

Как сообщили редакции из уп
равления энергетической и метал, 
лообрабатывающей промышлен
ности Томского совнархоза, в цехе 
осуществлен ряд мероприятий по 
автоматизации и механизации 
производства.

В частности, механизирован на. 
бор роликов в сепараторы 7609, 
установлена конвейерная линия, 
на которой осуществляются мой
ка, сушка, транспортировка к  ме
стам сборки, промывка всех типов 
крупных подшипников после сбор, 
ки и подача колец в отдел тех- 
контроля, установлен упаковоч
ный автомат, устанавливается 
еще один. В четвертом квартале в 
сборочном цехе будут установле. 
ны два монорельса и кран-балка, 
а в начале 1959 года будет уста
новлена вторая конвейерная линия 
сборки подшипника, механизиро
вана упаковка подшипников я 
осуществлен ряд других меро
приятий.

венности всех колхозников за 
порученное дело. Все колхоз
ники бригады активно борются 
за увеличение валовой и то
варной продукции, за эконом
ное расходование трудодней, 
средств и материалов.

В бригаде выросли специа. 
листы своего дела, которыми 
гордится не только колхоз, но 
и район. Это свинарка О. По- 
желеня, получившая по 18 по
росят на каждую свиноматку, в 
том числе по 7 на разовую, 
комбайнер П. Т. Крючков, пе
ревыполнивший сезонную нор
му в 2 раза, трактористы 
П. Хэрейва и А. Чернов, вы
полняющие норму на 150— 170 
процентов. До 500 трудодней 
выработали П. Чубарова, 
П. Вертьянов, Ф. Мощевикин, 
Н. Щербинина и многие другие 
колхозники бригады.

Долг бригадира — служить 
примером сознательности, дис
циплины, проявлять высокую 
ответственность за выполнение 
плана. Об этом В. А. Апанский 
никогда не забывает.

Бригада славными делами 
готовится встретить 41-ю го
довщину Октября.

И. ДРАНИЦА, 
секретарь Парбигского рай

кома КПСС.
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Приборы с л у ж а т ... 
три месяца
Статья, опубликованная под та

ким заголовком в нашей газете 
17 июля, ставила вопрос о низ
ком качестве приборов, выпускае
мых Томским манометровым заво
дом.

Заместитель начальника управ, 
ления энергетической и металло
обрабатывающей промышленности 
Томского совнархоза тов. Форма- 
ковский сообщил редакции, что 
управление сейчас осуществляет 
ряд мероприятий, которые позво
лят поднять на заводе производ
ственную и техническую дисцип
лину, улучшить условия труда, 
усилить контроль за качеством 
продукции.

Для завода строится новый 
корпус, в котором будут созданы 
необходимые условия для произ
водства приборов. На другие пред
приятия города передается и уже 
частично передано изготовление 
ряда изделий, а также крепежа, 
пластмассовых и литых деталей.

Решается вопрос об увеличе
нии числа инженеров и техников 
в технических службах завода.

„П е тр е н ко  р аспоясал ся11
Так назывался материал, опуб

ликованный в № 214 газеты
«Красное Знамя», В нем расска
зывалось о том, что директор ма
газина № 35 Томского горпище. 
торга допустил грубость по отно. 
шению к общественному контро. 
леру и покупателю.

Как сообщил нам директор гор- 
пищеторга тов. Кононов, материал 
разбирался на совещании директо
ров и заведующих магазинами. За 
недостойное поведение Петренко 
объявлен выговор.

Построим в текущем год у в городе Томске 
120 тысяч квадратных метров жилья

Мало помощи, 
нет контроля

Группа рабочих завода «Сибэлектромотор» прислала в редакцию 
письмо:

«Уважаемая редакция!
Мы знаем, что строительство жилых домов как у нас в Томске, 

так и во всей стране, —- одна из первоочередных задач. Выходит, 
общественные организации предприятий должны помогать в этом 
важном деле, особенно тем, кто строит себе квартиру в нерабочее 
время. Однако на нашем заводе «Сибэлектромотор» таким застрой
щикам помогают мало.

Еще около двух месяцев назад партийное бюро завода обсуждало 
вопросы жилищного строительства. Было принято много хороших 
решений, но все они остались на бумаге, а мы испытываем много 
трудностей. Стройку очень плохо снабжают материалами, к  ней 
не проведена Дорога. В итоге сорваны графики строительства».

Наш корреспондент побывал на 
предприятии. Жалоба рабочих заво
да «Сибэлектромотор» полностью 
подтвердилась. Здесь не используют 
всех возможностей для выполнения 
плана ввода в строй ж ил ы х домов.

В текущ ем году коллектив «Сиб- 
электромотора» должен освоить на 
строительстве ж ил ы х домов хозящ  
ственным способом миллион рублей 
и ввести в эксплуатацию  1 .6 2 4  
квадратных метра площади.

Известие об этом, пришедшее на 
завод весной, обрадовало рабочих. 
Они решили своими силами возве
сти шесть четы рехквартирны х щ и. 
товых домов, два общ ежития и два 
восьмиквартирных каменны х до
ма —  все, что предусмотрено пла
ном.

Общественные организации и ад
министрация обещали систематиче
ски  помогать строителям. Замести
тель директора завода тов. Тарасов 
говорил, что обеспечит стройки не
обходимыми материалами и  тран
спортом, создаст все условия для 
ввода домов в срок.

98  застройщиков и заводская 
строительная бригада из 9 человек 
в мае приступили  к  строительству. 
За 4 месяца, истекш их с начала ра
бот, освоено 6 8 6  тысяч рублей и 
сдано в эксплуатацию  57 0  квадрат
ны х метров ж ил ья . Закончены два 
щ итовы х дома, а четыре других от
делываются. Но это не обеспечивает 
выполнения плана ввода в строй 
ж ил ы х домов, так  к а к  граф ики ра
бот срываются. Поставлен под угро 
зу срыва и годовой план.

Этого бы не случилось, если бы 
администрация, партийная и проф
союзная организации завода боль
ше занимались строительством 
жилья. Пока они считаю т это важ
ное дело второстепенным, не под
держивают инициативу рабочих, 
плохо обеспечивают строителей не
обходимыми материалами.

На участке нет цемента, кровель
ного железа, гвоздей, не хватает 
кирпича, бруса, пиломатериалов. 
Особенно плохо ими обеспечивали 
строителей в сентябре.

Сейчас 70 застройщиков и брига
да отдела капитального строитель
ства, чтобы не терять времени, ве
дут второстепенные работы. Нет 
ш лакоблоков, поэтому не кладут 
стены двух домов, которые по пла
ну должны быть сданы в эксплуа
тацию в августе и октябре. О какой  
сдаче домов можно говорить, если 
на одном из них выкладывается цо
коль, а у  другого до сих пор не за
ложен фундамент? Котлован для 
второго дома вырыт так  давно, что 
уж е  дважды осыпался во время 
дождей.

На строительстве двух 8 -квар 
тирны х домов с начала сентября 
нет Круса, и стены их не возводят
ся. По плану эти дома нуж но было 
подвести под кры ш у к  21 сентября. 
Время ушло, а у домов не законче
ны  стены.

Чтобы ускорить строительство, 
бригада тов. Тагаева и в дождь не 
покидает площ адку, копает фунда
менты под печи, готовит рамы и ко 
сяки.

—  С б русш ^нас крепко  подвели,

ж

50 тысяч рублей, а в прошлом году —
По состоянию здоровья Г. Н. Акатьев ушел на отдых. И на 

ферме вот уже второй год трудится его сын Владимир Акать
ев (см. фото). Он так же старательно ухаживает за лисицами, 
как это делал отец. Молодой зверовод строго выполняет рас
порядок дня и рацион кормления, изучает повадки зверея. 
Нынче на ферме получено по 3,5 щенка на каждую лисомат- 
ку. Все 53 лисенка здоровы, хорошо развиваются.

‘__________ -«» На передовой звероферме про
ходят учебную практику учащиеся 
Колпашевской сельскохозяйствен- 

В. Акатьев знакомит

I I

В полукилометре от поселка Длдыгаи среди березня
ка виднеется высокий дощатый забор. Это звероферма 
колхоза «40 лет Октября» Колпашевского района.

Почти 10 лет проработал на этой ферме Григорий Ни
колаевич Акатьев. За это время он многое сделал ДЛЯ 
того, чтобы сделать ферму высокодоходной. В 1955 году, 
например, он от 12 лисиц получил по 5 лисят. Зверовод 
и ферма в 1955 году были участниками ВСХВ. Лис0‘ 
ферма ежегодно приносит колхозу десятки тысяч рублей 
дохода: в 1956 году в колхозную кассу поступило более 

около 80 тысяч рублей. ...... , , , , ,

Новые магазины
ЗЫ РЯНКА. (По телефону). С к а ж 

дым годом в ew a x  Зырянского рай
она все больше и больше строится 
новых магазинов. На днях законче
но строительство типовы х магази
нов в селах Богословка и М иш ути- 
но. Красивое здание нового сельма
га построено в деревне Березовка. 
Сдан в эксплуатацию  новый мага
зин в райцентре по улице Л енин- 
ской ,

ной школы, 
практикантов с работой зверофер
мы, рассказывает им о правилах 
ухода за лисицами, о содержании 
их в местных условиях.

Сейчас на ферме идет подготов
ка к зимовке: ремонтируются
клетки, домики.

Текст и фото А , АЛГЙНА,

н

теперь бы мы уж е  работали под 
крыш ей. И нуж но-то  поднять стены 
всего на два ряда, а вот сидим, —  
говорят застройщики.

—  Мы сделаем все, чтобы быст
рее ввести дома в эксплуатацию , —  
говорит тов. Тагаев. —  Если нас 
обеспечат материалами, то к  4 1 -й  
годовщине Октября мы уж е въедем 
в новые квартиры .

Этот срок будет выдержан толь
ко в том случае, если обществен-^ 
ность завода примет самые неотлож-^ь 
ные меры к  ускорению  строитель--* 
ства. Однако партийная организа- 
ция завода занимается этими важ 
ными делами формально, 1

Партийное бюро завода обсужда
ло ход жилищ ного строительства 22  
июля. Оно наметило мероприятия по 
ускорению работ, назначило сроки 
их выполнения и ответственных за 
осуществление этих мер. Со време
ни принятия решения бюро прошло 
более 2 месяцев, но оно так  и  оста
лось на бумаге. Ни одно из наме- 
ченных мероприятий не выполнено,

Так, намечалось к  10 августа за
кончить дорогу к  месту стройки, но 
она до сих пор даже не отремонти
рована и в дождь становится не-' 
проезжей. Тогда же коммунисты  
обязали главного механика подве
сти к  участку  электроэнергию и 
пустить в эксплуатацию  растворо
меш алку и подъемник. Этого не сде
лано, и работы на участке ведутся 
вручную . Рабочие на плечах подни
мают на высоту четырех метров 
тяжелые брусья и бревна. Рядом, 
в двух недавно заселенных домах, 
люди ж и в у т  без электрического ос
вещения. I

Были намечены меры и по ул уч 
шению снабжения строек материа
лами. Но положение не изменилось. 
Вместо намечаемых четырех авто
машин на стройплощ адку выходят 
две, а то и одна машина, да и те 
работают в одну смену.

—  Транспорт —  наша главная 
'беда, —  говорит начальник строи
тельного участка тов. Соколов. —  
Сейчас нам надо подвезти 20 ты 
сяч блоков. 50 тысяч кирпичей, 
брус, пиломатериалы, а машин нам 
п о -п р & н е м у  присылают недоста
точно.

Пользуясь такой бесконтроль
ностью со стороны парторганизации, 
представители администрации, от
ветственные за строительство ж и 
лых домов, в первую очередь 
тт. Тарасов и  Попов, не прислуш и
ваются к  рабочим, не реагируют на 
справедливую к р и т и ку ,

27  августа в газете «Красное 
Знамя» было опубликовано письмо 
рабочих завода «Сибэлектромотор», 
которы е'жаловались на те же недо- ■ 
статки, о которы х они пи ш ут сно-р 
ва. Руководители предприятия да -! 
же не ответили на справедливую: 
кр и т и ку  в печати.

Коллектив завода имеет все воз
можности для того, чтобы выпол
нить план строительства ж илищ . Но 
для этого общественные организа
ции и дирекция завода должны из
менить свой подход к  этому важ но
му делу, улучш ить руководство 
строительством.

А. КАРАТАЕВ.

>
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Жоре может высохнуть, камень может разрушиться, 
а дружба СССР и Китая нерушима (Китайская пословица)

а  V.

Томок— новостройкам М Н Р
В день великого праздника — девятой годовщины Китай* 

ской Народной Республики — коллективы предприятий Том
ского экономического административного района так же, как 
и весь советский народ, шлют свои поздравления и наилуч
шие пожелания китайскому народу.

Многие томские предприятия поставляют продукцию ново
стройкам Китая. ,

Крепкая дружба установилась между коллективами томско
го завода «Сибэлектромотор» и китайского Аньшаньского ме
таллургического комбината. Завод «Сибэлектромотор» поста
вил для вновь строящихся Аньшаньского и Уханьского метал
лургических комбинатов 737 электродвигателей. Кроме того, 
с начала года поставлено 653 электродвигателя Другим заво
дам Советского Союза для комплектаций оборудования, на
правляемого китайским новостройкам.

Много продукции изготавливается и отправляется в Китай 
с других томских заводов. Коллективом манометрового завода 
с начала года отправлено 2.258 манометров, тахометров и 
других изделий. С ТЭМЗа отгружены рубильные молотки, 
вентиляторы пневматические ВП-4, вентиляторы «Проходка» 
и другие изделия.
I Коллектив электролампового завода отправил новостройкам 
Китая 5.266 различных электроламп. Коллектив завода «Том- 
кабель» отправил с начала года 33,684 метра упаковочных 
проводов, контрольного, силового, шлангового и врубово- ( 
го кабеля.

Подшипниковым заводом изготовлено и отправлено 69.284 
подшипника. Заказ третьего квартала для Китая выполнен и 
отправлен досрочно — 29 августа.
, Шесть заводов Томского совнархоза успешно выполняют 
заказы новостройкам Китая, Каждый из них считает выполне
ние заказов для китайских новостроек большой честью и ста
рается выполнить их досрочно.

Мы знаем о растущей мощи китайской народной промыш
ленности и являемся свидетелями всестороннего сотрудниче
ства и взаимопомощи между Китаем и Советским Союзом. 
Предприятия Томского совнархоза получают от промышленно
сти Китая литейный чугун, высококачественный цемент.

Дружба между китайским народом и народами Советского 
Союза нерушима. ■ i

М. КУЛАКОВ,
начальник управления материально-технического снабжения

и сбыта Томского совнархоза.

Выставка, 
посвященная 

советско-китайской 
дружбе

В канун  праздника —  9 -й  го 
довщины со дня провозглашения К и 
тайской Народной Республики в 
Томском областном краеведческом 
музее открылась выставка» посвя
щенная советско-китайской дружбе.

Она ярко отражает деловые и 
культурны е связи г. Томска с брат
ским  Китаем.

Специальный стенд показывает 
продукцию , которую предприятия 
Томского экономического района от
правляют в Китай,

Собраны такж е письма и  подарки, 
полученные томичами от кита йски х  
товарищей. Среди них знамя, полу
ченное коллективом томского заво
да «Сибэлектромотор» от коллекти
ва Аньш аньского металлургического 
комбината.

Отдельная витрина демонстрирует 
продукцию , которую Китай постав
ляет в Томск.
/  Кроме того, выставлены подарки, 
вымпелы и медаль, полученные ^ то
мичами, выезжавшими для работы 
на стройки Китая.

За последнее время укрепилась и 
развилась связь вузов г. Томска с 
вузами Китая, и это нашло отраже
ние в экспонатах выставки. Тут и 
альбомы с фотографиями, а также 
всевозможные чертежи, письма и 
работы, которыми обмениваются на
учные студенческие общества гор. 
Томска и вузов городов Пекина, 
Ухани, Чанчуня и других.

☆  ☆’

ОНИ ПОДРУЖИЛИСЬ В МОСКВЕ
Они познакомились 

на V I Всемирном фести
вале молодежи в М оск
ве —  советская девуш
ка —  работница Том
ского завода резиновой 
обуви Людмила Косова 
и китайский  юноша —  
студент Московского 
геологоразведочного ин
ститута Лю Бинь.

Кратковременной бы
ла их встреча. Многое 
хотелось рассказать 
Людмиле о себе, о то
варищах по работе, о 
своем родном сибирском 
крае,, еще больше хоте
лось узнать о новом 
друге. Но в стремитель
ном беге фестивальных 
дней не удалось погово
рить подробно. Новые 
друзья тогда лиш ь об
менялись адресами да 
успели сфотографиро
ваться на фоне кремлев
ских  башен.

Отзвучали фестиваль, 
пые песни, наступили

трудовые будни, но не 
затерялась в них живая 
нить, связывающая дру
зей Лю Биня и Людми
лу Косову. Завязалась 
оживленная переписка.

Лю. Бинь писал о се
бе, о своей учебе, о то
варищах, много расска
зывал о ж и зн и  молоде
ж и  нового Китая. В 
1955  году он окончил 

■ среднюю ш колу. Лишь 
8 месяцев изучал юно
ша у  себя на родине 
русский  язы к, и теперь 
нелегко ему одновремен
но постигать тонкости 
русской грамматики и 
специальные занятия по 
геологии.

Люда отвечала, под
бадривая друга, что ей 
тоже приходится пре
одолевать немалые 
трудности. Работая 
клейщ ицей на конвейе
ре сборки обуви, она 
учится в 7 классе ш ко

лы рабочей молодежи, 
активно участвует в 
ж изни  комсомольской 
организации —  заме
ститель секретаря цехо
вого бюро ВЛКСМ, член 
обкома и райкома ком
сомола.

Много интересного о 
ж изни  ки та й ски х  ю н о * . 
шей и девуш ек узнала 
Люда из писем Лю Би
ня. Однажды, придя 
после работы домой, в 
почтовом ящ ике Люда 
обнаружила письмо из 
далекого П екина: на
этот раз писал ей неиз
вестный друг, товарищ 
Лю Биня —  Линь Ч ж и - 
го, студент пекинского 
пединститута.

«Мы очень интере
суемся жизнью  совет
ской страны, —  писал 
он.—  Ю ноши и девуш
ки  Китая хотят блцже 
и лучше узнать народ, 
который первым в ми
ре .сделал ж изнь для

Ширятся многовековые 
связи Томска с Китаем

Истоки многовековой дружбы 
двух великих народов —  русского 
и китайского —  относятся к  очень 
отдаленным временам. В X I I I  веке, 
когда Китай и русские земли попа
дают под власть монгольских завое
вателей, многие ты сячи русских 
людей оказались в Китае. Борьба 
против общего жестокого врага —  
монгольских феодалов, способствова
ла сближению русского и китайско 
го народов.

В X V II веке было уже положено 
начало установлению постоянных 
связей между Китаем и  Россией.

Около 3 4 0  лет назад из самого в то 
время восточного города России —  
Томска было отправлено первое 
русское посольство в Китай. Его 
возглавил томич Иван Петлин —  
опытный путеш ественник, знавший 
многие восточные язы ки . 1 сентяб
ря 1 6 1 8  года путеш ественники во
шли в Пекин.

Получив грамоту богдыхана к  
русскому царю, послы отправились 
в обратный путь. В Томск Иван 
Петлин возвратился лишь 12 июня 
1619  года. Иван Петлин —  один 
из тех первооткрывателей, ко-

В апреле нынешнего года Томск посетили сотрудники китайского 
посольства в Москве. Они побывали на ряде томских предприятий и 
в вузах города.

На снимке: торговый советник посольства КНР в Москве тов. Хао 
Си-ин передает коллективу моторостроителей ьнамя Аньшаньского 
металлургического комбината, для которого томский завод постав
ляет рольганговые двигатели, Фото К. Багаевой,

торые положили начало прославлен
ным экспедициям русских учены х в 
Центральную Азию.

0 двух таки х  экспедициях, также 
связанных с посещением столицы 
Китая —  П екина, томичам напоми
нает памятник на могиле известного 
русского ученого и путеш ественни
ка Г. Н. Потанина, находящийся в 
роще Томского университета.

В 1 8 8 4  году Г. Н. Потанин при
был в П екин, где завершил снаря
жение своей первой кита йско -ти 
бетской экспедиции. П уть экспеди
ции шел через Великую  Китайскую  
равнину, Ордос, Тибетское нагорье. 
В Россию путеш ественники возвра
тились в 1 8 8 6  году через Цент
ральную Монголию. Результаты 
этой экспедиции Г. Й. Потанин из
ложил в двухтомном труде «Т ангут. 
ско-Тибетская окраина Китая и 
Центральной М онголии». Маршрут 
второй китайско-тибетской экспеди
ций  Г. Н. Потанина, совершенной 
в 1 8 9 2 — 1893  годах, проходил зна
чительно южнее первой. На основе 
материалов, собранных во время 
этих путеш ествий. Г. Н. Потанин, 
ж ивя в Томске, создал замечатель
ные кн и ги  по этнографии, в кото
рых с большой симпатией, описал 
жизнь народов Китая. Нм был сде
лан такж е ряд цепны х географиче
ских откры тий.

Большое влияние на экономиче
скую  ж изнь Томска в X V I I I—  
ХТХ вв. оказывал знаменитый 
«К яхти н ски й  торг». Томск являлся 
важны м перевалочным пунктом  на 
Сибирском тракте. Через него . за 
Урал перевозили шелка, чай и дру
гие китайские товары, в Китай же 
шли изделия русских мастеров. 
Этими перевозками была занята 
значительная часть населения Том
ска.

В октябре 19 10  года до Томска 
дошли известия о начавшейся в К и 
тае эпидемии чумы. Многие студен
ты-медики Томского университета 
изъявили тогда желание помочь к и 
тайским врачам бороться со страш-

Атомный реантор 
и циклотрон в Китае

трудящ ихся радостной и 
счастливой. Мой народ 
тоже строит социализм, 
и каж ды й из нас участ
вует в этом строитель
стве. Мы, студенты, 
после»занятий идем на 
стройки».

Читая письма ки та й - 
ских  друзей, Люда все ., } 
больше проникалась 
уважением к  китайско 
му народу, восхищалась 
его трудолюбием.

—  Гнев и возмуще
ние охватывают меня,—  
говорит девуш ка,— ко г
да я  читаю в  газетах или 
слыш у по радио о наг

лых провокациях аме
риканцев против Китая.
I I  мне хочется сказать: 
никогда русский  народ 
не, оставит в беде сво
ею  брата. Пусть знают 
об этом там, за океа
ном. Это говорит им 
простая советская де
вуш ка.

В. ПАВЛОВА.

В этом году из служебной 
командировки в братскую Ки
тайскую Народную Республи
ку возвратился начальник цеха 
Томского государственного под
шипникового завода № 5 Алек, 
сей Павлович Солдатов. Полто
ра года он работал на родст
венном китайском заводе в 
г. Харбине, передавая свой 
опыт китайским товарищам. И 
нет такого дня, в который 
Алексей Павлович не вспоми
нал бы об этой командировке.

— Меня особенно порадова
ло то уважение, которое пита
ют к советским людям китай
ские трудящиеся, — рассказы
вает он. — Каждого советского 
человека там называют «наш 
старший брат». Старшие вос
питывают молодежь в духе 
уважения к советской стране, 
к советским людям. А  когда 
предприятия, цехи, бригады 
берут на себя социалистиче
ские обязательства, в них всег. 
да записывается пункт о том, 
что в таком-то вопросе надо 
перенять опыт «старших брать
ев», т. е. опыт советских лю
дей.

Любит Алексей Павлович 
рассказывать о строителях но
вого Китая.

— С нами работала девуш

ка-технолог, — говорит он. — 
Как внимательно прислушива
лась она к каждому нашему 
слову! «Я из простой рабочей 
семьи, — говорила она. — 
Разве имела бы образование в 
старом Китае, разве допустили 
бы меня работать с такими 
специалистами?»

Трудолюбие и бережли
вость — вот что главное сей
час в работе и жизни каждого 
китайского, труженика.

— Они учились у нас, а мы 
учились у них, — так обычно
заканчивает свои рассказы
тов. Солдатов.

Полтора года, проведенные 
в Китае, оставили глубокий
след в сердце томича. Полю
бил он своих китайских сослу
живцев по харбинскому заво
ду. И сегодня, когда американ
ские хищники снова грозят ки
тайскому народу, А. П. Солда
тов говорит своим китайским 
товарищам: «Мы с: вами, до
рогие товарищи. Мы не дадим 
вас в обиду».

На снимке: А. П. Солдатов 
(третий слева) и конструктор 
Московского ГПЗ-1 Н. П. Ку
риленко с китайскими товари
щами.

Р а д о ст н ы е  у л ы б  км  $ 
д р у ж е с к и е  

р у к о п о ж а т и и
Уже два месяца прошло с 

тех пор, как группа томичей-ту- 
ристов, в числе которых была 
и я, вернулась из поездки по 
Китайской Народной Респуб
лике. Но память хранит самые 
хорошие воспоминания об этой 
прекрасной стране, ее замеча
тельных людях.

В первый день пребывания 
в Пекине мы побывали у сту
дентов политехнического ин
ститута. Это была трогатель
ная и волнующая встреча. Мы 
вместе с китайскими студен
тами осмотрели территорию ин
ститута.

Хозяева охотно показывали 
нам свои лаборатории, чертеж
ные залы. Нас удивило то, что 
они абсолютно все делают сво
ими руками: сами построили 
отдельные цехи, производст
венные мастерские, где работа
ют во время практики. После 
окончания института студенты 
имеют практические навыки в 
работе. ,

На территории института по
строена гидроэлектростанция, 
на которой в то время испыты
валась новая гидротурбина 
собственного производства. 
Для дипломного проектирова

ния студенты берут такие те
мы, разработка которых имеет 
практическое значение для ин
ститута. Проходя мимо одного 
строительства, мы узнали, что 
это студенты-выпускники стро
ят доменную печь.

Несмотря на то, что китай
ские студенты много времени 
уделяют учебе и работе, они 
хорошо отдыхают. Многие за
нимаются спортом. У  них есть 
свои баскетбольные и волей
больные площадки, разнообраз
ный спортинвентарь. Особенно 
китайские студенты любят 
баскетбол. Об этом говорит да
же такой факт, что в одном пе
кинском институте построено 
60 баскетбольных площадок.

На прощание мы все вместе 
спели песни «Москва— Пекин» 
и «Катюшу», которые очень 
любят в Китае.

Где бы мы ни были— в Пе
кине или в Шанхае, — везде 
нас встречали радостные 
улыбки и дружеские рукопожа
тия наших китайских товари
щей.

К, ФИЛИМОНОВА, 
студентка Томского политех

нического института.

ПЕ КИН . (ТАСС). Недалеко .от Пе
кина  27  сентября были официаль
но сданы в эксплуатацию  первый в 
Китае экспериментальный атомный 
реактор мощностью в 10 тысяч к и 
ловатт, а такж е циклотрон на 24 
миллиона электроновольт.

На торжественную  церемонию 
пуска  атомного реактора и цикло
трона прибыли видные партийные 
и государственные деятели, ученые, 
представители общественности К и 
тая, члены дипломатического корп у 
са, китайские и  иностранные ж у р 
налисты , В президиуме собрания, 
состоявшегося по этому случаю, на
ходились заместители премьера Го
сударственного совета Чэнь И, Не 
Ж ун -чж эн ь , член Политбюро ЦК 
К П К  Линь Бо-цю й, руководители 
демократических партий^ Китая Ли 
Ц зи-ш энь, Хуан Я нь-пэй, Чэнь Ш у - 
тун , а такж е  заместитель начальни
ка  главного управления по исполь
зованию атомной энергии при Сове
те Министров СССР Д. В. Ефремов, 
академики А. И. Алиханов, А. П. Ви
ноградов, прибывшие на п у с к  реак
тора, временный поверенный в де
лах СССР в КН Р С. Ф. Антонов, со
ветник посольства СССР в КНР 
Н. Г. Судариков и др.

Сдача в эксплуатацию  экспери
ментального реактора и циклотрона, 
сказал Не Ж ун -чж эн ь , является по
бедой руководства Компартии К и 
тая, новым проявлением великой 
дружбы  между Китаем и Советским 
Союзом. Сдача в эксплуатацию  экс
периментального реактора и  цикло
трона отвечает требованию крутого 
подъема в промышленности и сель
ском хозяйстве и будет служ ить  бо- 
Лее высокому развитию производи
тельных сил.

Не Ж ун -чж эн ь  подчеркнул, что 
развитие атомной н а уки  и техники  
в Китае служ ит социалистическому 
строительству, целям создания сча
стливой ж и зн и  и сохранения мира. 
Наоборот, американский империа
лизм, сказал он, использует атом
ную  н а у ку  ,и те хн и ку  в целях аг
рессии и войны, создавая всюду на
пряженное положение и посягая на 
суверенитет и территории других 
стран. Но он напрасно создает ил
люзию, что атомным ш антажом и 
военными провокациями сможет по
мешать китайском у народу вернуть 
прибрежные острова и освободить 
Тайвань. Китайский  народ ни в к о 
ем случае не потерпит этого. Он го
рячо любит мир, но он не боится 
угрозы  войны, не боится атомного 
шантажа. Мы предупреждаем аме
рикан ских  империалистов, чтобы 
они опомнились, та к  к а к  в нынеш
нюю эпоху атомное оружие отнюдь 
не является их монополией.

От имени Государственного сове
та Не Ж ун-чж энь  передал благодар
ность Коммунистической партии Со

ветского Союза, правительству и на
роду Советского Союза, советским 
специалистам за их помощь в созда
нии экспериментального реактора и 
циклотрона.

Затем с речью вы ступил прези
дент Академии н аук  КНР Го Мо-жо,- 
Официальный п у с к  в Китае первого 
экспериментального атомного реак
тора и циклотрона, подчеркнул он, 
является проявлением братской не
рушимой дружбы народов Китая  и 
Советского Союза. Правительство 
Советского Союза не только предо
ставило нам ценные проекты  и  обо
рудование, но и оказало помощь в 
овладении опытом в организации ис* 
следовательской работы.

На сегодняшнем собрании, сказал 
в заключение президент Академии 
наук  КНР, присутствую т советские 
ученые, которые оказали огромную 
помощь в атомной науке и технике 
нашей стране, за что я выражаю им 
сердечную благодарность и в их  ли
це еще раз выражаю глубокую  бла
годарность правительству СССР и 
советскому народу.

Затем вы ступил заместитель на
чальника главного управления по 
использованию атомной энергии при 
Совете Министров СССР Д , В. Ефре
мов, который поздравил великий 
китайский  народ с крупнейш им  до
стижением н ауки  и  те хн и ки  —  п у 
ском первого исследовательского тя
желоводного атомного реактора и 
циклотрона.

Советские люди с любовью и гор
достью следят за успехами своих 
китайских  братьев, И  теперь нет 
такой силы, которая могла бы по
вернуть колесо истории вспять. На
прасно стараются американские аг
рессоры воскресить ж ивую  мумию 
преступника Чан К ай -ш и  и его бан
ду. Ни миллионы, ни  миллиарды 
долларов, ни атомный ш антаж им 
уже не помогут.

Китайский  народ могуч и име?т 
верных друзей и братьев, которые в 
случае необходимости придут ему на 
помощь, Советские люди полностью 
и безоговорочно поддерживают пре
дупреждение Н. С. Хрущева, вы ска
занное им в послании президенту 
Эйзенхауэру о том, что нападение 
на К итайскую  Народную Республи
к у  будет рассматриваться к а к  напа. 
дение на Советский Союз.

На торжественной церемонии вы
ступил такж е советник посольства 
СССР в КН Р Н. Г. Судариков,

Заместитель премьера Государст
венного совета КН Р Чэнь И разре
зает алую ленту. Эксперименталь
ный атомный реактор и  циклотрон 
откры ты . П рисутствую щ ие с боль
шим интересом осмотрели и ознако
мились с работой этих важ ны х на
учно-технических сооружений, име
ющих большое значение для даль
нейшего развития атомной физики в 
Китае,

Первый гидросамолет
ПЕ КИН , 29  сентября. (ТАСС). 

К а к  передает агентство Синьхуа, 
коллектив ш анхайского машино
строительного завода «Ф эйлун» к  
9 -й  годовщине образования КН Р ус
пешно закончил строительство пер
вого в Китае гидросамолета «Фэй- 
л ун -1 » . При испы таниях машина 
показала хорошие технические каче
ства.

Гидросамолет «Ф эйлун-1» пред
ставляет собой небольшой одномо
торный моноплан гражданского на
значения, (Самолет рассчитан на 
4 места.

В настоящее время машинострои
тельный завод «Ф эйлун» получил 
много заказов на изготовление гид
росамолетов этого типа. Их серий
ное производство начнется в буду
щем году,

ной болезнью. Отряд добровольцев 
ив десяти томских студентов вместе 
с врачом Б. М. Паллон прибыл в 
г. Харбин. Несколько месяцев Лев 
Беляев, Михаил Бутовский, Сергей 
Суворов и другие томские медики, 
рискуя жизнью , вместе с ки та й ски 
ми коллегами вели напряженную  
работу по ликвидации очагов чумы. 
Некоторые из русских медиков, в 
том числе студент Беляев, отдали 
свою ж изнь во имя этой благород
ной цели.

Революционная борьба трудящ их
ся России оказала огромное влияние 
на кита йски й  народ, сражавшийся 
за свою национальную и социаль
ную независимость. Китайские ра
бочие изучали и успешно использо
вали опыт первой русской револю
ции. В 1911  году в Китае была 
свергнута монархия и установлен 
республиканский строй. Пролета
риат России всегда е симпатией от
носился к  борьбе китайского народа, 
и это нашло отражение в специаль
ной, написанной В. И. Лениным ре
золюции, принятой на Пражской 
конференции РСДРП, где подчерки
валось мировое значение револю
ционной борьбы китайского народа.

Особенно сильным и глубоким бы
ло воздействие на китайский  народ 
Великой Октябрьской социалистиче
ской революции, под влиянием ко 
торой была создана Коммунистиче
ская партия Китая.

В годы гражданской войны десят
ки  тысяч китайцев вступили добро
вольцами в Красную  Армию, сража
лись в партизанских отрядах, защи
щая завоевания Октября. Томичи 
могут назвать немало примеров со
вместной борьбы русских и кита й 
цев при освобождении Сибири от 
белогвардейцев и иностранных ин
тервентов. В 19 45  году советские 
воины бок о бок с китайским и това
рищами вели борьбу, с японскими 
захватчиками. В этих боях еще бо
лее окрепла дружба двух великих 
народов.

Девять лет назад, 1 октября 
1949  года, в результате разгрома 
иностранных империалистов и побе
ды народа в освободительной войне, 
была провозглашена Китайская На
родная Республика. С этого време
ни дружба между нашими народа
ми, объединенными великими ком
мунистическими идеями, вступила 
в новую эру сотрудничества между 
советским и китайским  народами.

Трудящиеся Томска, к а к  и все 
советские. люди, теперь поддержива
ют. с китайским и товарищами по
стоянные деловые и культурны е 
связи. На предприятиях города с 
энтузиазмом выполняются заказы 
растущей китайской промышленно
сти. У  томичей же большой попу
лярностью пользуются товары, по
ставляемые Китаем. Многие томские 
специалисты побывали в Китае, где

делились опытом социалистического 
строительства, накопленным в на
шей стране.

С большим интересом томичи зна
комятся с историей Китая, с бога
той китайской культурой. Китай
ские журналы  и газеты, произве
дения общественных деятелей и пи
сателей Китая все шире входят в 
кр у г  чтения советских людей. Про
ходившие в сентябре 1956  года в 
Томске выступления китайского 
ансамбля песни и танца были теп
ло встречены зрителями и выли
лись в демонстрацию /советско -ки 
тайской дружбы.

В краеведческом музее города за 
многие десятилетия собраны и бе
режно хранятся коллекции предме
тов материальной культуры  и ис
кусства Китая, начиная от изделий 
бронзового века, свидетельствующих 
о древних связях китайцев с наро
дами Сибири. Теперь эти коллекции 
постоянно пополняются современны
ми китайскими изделиями, письма
ми и памятными подарками томи
чам от кита йски х  товарищей.

Ицтерес к  к и з н и  Китая выра
жается и в том, что все большее 
число томичей отправляется туда в 
туристские поездки.

Крепнут связи и томских вузов с 
высшими учебными заведениями 
Китая. Так, студенты и научные 
работники Томского университета 
имени В, В. Куйбышева ведут пере

п и ску  со студентами я  учеными 
молодого Северо-Восточного Народ
ного университета в городе Чан
чуне. Университеты обмениваются 
своими трудами.

На последней научной конферен
ции Томского университета был с 
интересом заслушан доклад китай 
ских физиков Тсен Лин-чжао, Хо 
Ш оу-аня и Чжан Ч ен-каня, напи
санный совместно с работником 
университета Л. И. Васильевым. 
Это —  одно из свидетельств творче
ского содружества русских и кита й 
ских ученых.

В дни сороковой годовщины Ве
ликого Октября ректор Томского 
университета профессор А. П. Бун- 
тин получил от ректора Пекинского 
университета профессора Ма Е н -чу 
писы  о, в котором он от имени кол
лектива своего университета при
ветствовал коллектив старейшего 
вуза Сибири. Письмо из Пекина в 
Томск заканчивалось призывом: 
«Да здравствует нерушимая дружба 
между китайским и советским наро
дами!» Этот же призыв звучит во 
всех письмах из Томска в Китай.

Сейчас, м гд а  американские под
жигатели войны ведут непрекраща- 
ющиеся провокации в Тайваньском 
проливе, томичи вместе со всем со
ветский народом и другими свлбо- 
долюбивыми народами мира гневно 
тре б ую ^ «Р уки  прочь от К итая !» .

В. СИНАЕВ,
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Китайская Народная Республика. Фуцзяньский фронт. На днях 
. два чанкайшистских судна, направлявшиеся с военными грузами к 

островам Цзиньмыньдао (Куэмой), были атакованы торпедными ка
терами и артиллерией Народно-освободительной армии (НОА). Од. 
но судно затонуло, другое было повреждено.

На снимке: экипаж торпедного катера НОА готовит судно к но
вым боям. Фото агентства Синьхуа.

-О

Заявление представителя 
министерства 
обороны КНР

XIII сесси я  Г ен ер ал ь н ой  А сса м б л еи  О О Н

ПЕКИН, 29 сентября. (ТАСС). 
Сегодня в министерстве иностран
ных дел КНР состоялась пресс- 
конференция для китайских и 
иностранных журналистов, на ко
торой корреспондентам было роз
дано заявление представителя ми
нистерства обороны Китайской 
Народной Республики относитель
но использования чанкайшистски- 
ми военно-воздушными силами по 
непосредственной указке СШ А 
управляемых снарядов во время 
нападения на военно-воздушные 
силы материковой части Китая.

24 сентября, говорится в заяв
лении, чанкайшистские военно- 
воздушные силы совершили 143 
самолето-вылета, вторглись в воз
душное пространство провинций 
Фуцзянь, Чжэцзян и Гуандун и 
осуществили военные провокации. 
В ходе воздушных боев чанкай
шистские самолеты дошли до ис
пользования управляемых снаря
дов типа «Гремучая змея» амери
канского производства и сбили 
один самолет Народно-освободи. 
тельной армии. В этот раз чан
кайшистские военно-воздушные 
силы выпустили 5 управляемых 
снарядов Типа «Гремучая змея» 
за время с 9.30 до 9.40 утра 24 
сентября. Районом запуска управ
ляемых снарядов было воздушное 
пространство над районами Вэньч

жоу, Жуйань и Лэцин провинции 
Чжэцзян. В настоящее время в 
различных местах подобраны ча
сти снарядов в районах Вэнь
чжоу, включая устройство самона
ведения, невзорвавшуюся голов
ную часть и ракетную часть, ра
ботающую на твердом топливе. 
Головные части привезены в Пе
кин для публичного осмотра.

Эта новая военная провокация 
чанкайшистских военно-воздуш
ных сил, говорится в заявлении, 
произошла после того, как США 
снабдили чанкайшистские военно- 
воздушные силы таким современ
ным оружием, как самолеты типа 
«Е-86» и «КЛ00», управляемые 
снаряды типа «Гремучая змея» и 
другие, а также в то время, когда 
главы американских и чанкай
шистских войск проводят совеща
ние в Тайбэе. Это является ис
ключительно серьезным инциден
том.

Представитель министерства 
обороны заявил: китайская На
родно-освободительная армия . на
несет ответные удары по чанкай- 
шисгским военно-воздушным си
лам в связи с этим преступным 
действием.

После пресс-конференции ки
тайские и иностранные журнали
сты осмотрели части управляемые 
снарядов, привезенные в Пекин.

День Венгерской 
й армиинародно

БУДАПЕШТ, 29 сентября. 
(ТАСС). Сегодня венгерские вои
ны вместе со всеми трудящимися 
страны отмечают день Венгерской 
народной армии. |

Вчера в Будапеште состоялось 
торжественное собрание, посвя
щенное этому празднику. На соб
рании присутствовали председа
тель Венгерского революционного 
рабоче-крестьянского правитель
ства Ференц Мюнних, первый сек
ретарь ЦК ВСРП Янош Кадар, 
член Политбюро ЦК ВСРП 
Дьердь Марошан, воины и пред
ставители общественности. Высту
пивший на собрании с докладом 
начальник политуправления во
оруженных сил Венгрии генерал- 
майор Кароль Дапши отметил, что 
в настоящее время боевая учеба 
частей и подразделений венгер

ских вооруженных сил протекает 
в условиях полной консолидации 
венгерской армии после ликвида
ции контрреволюционного мятежа 
1956 года. Руководство и весь 
личный состав вооруженных сил 
Венгрии, сказал докладчик, сдела
ли соответствующие выводы из 
этих событий и в настоящее вре
мя борются за дальнейшее повы
шение своей боевой выучки и ук
репление воинской дисциплины.

В честь праздника во многих 
воинских частях и подразделениях 
состоялись спортивные и культур
но-массовые мероприятия, встречи 
с рабочими предприятий и члена
ми земледельческих производст
венных кооперативов, с советски
ми воинами. Празднику была по
священа проходившая два дня 
первая спартакиада вооруженных 
сил Венгрии.

НЬЮ-ЙОРК, 29 сентября. 
(ТАСС). Сегодня на утреннем 
пленарном заседании Генераль
ной Ассамблеи ООН продолжа
лась общая политическая дискус
сия. Первым выступил глава де
легации Республики Индонезии 
А. Састроамиджойо. Он подчерк
нул, что не гонка вооружений, не 
военные союзы, а международное 
сотрудничество является единст
венно надежной гарантией без
опасности для всех государств. В 
этой связи Састроамиджойо обра
тил особое внимание на опас- 
йость втягивания в военные блоки 
и в холодную войну стран Азии и 
Африки. Попытки такого рода, 
заявил он, привели к серьезному 
обострению положения на Восто
ке. Они послужили одной из 
главных причин двух последних 
кризисов на Арабском Востоке, 
обсуждавшихся на чрезвычайных 
сессиях Генеральной Ассамблеи. 
Нынешняя очередная сессия, до
бавил он, ввиду положения в 
Азии и в Африке, может быть 
также Ьхарастеризована как чрез
вычайная. |

Састроамиджойо подчеркнул, 
что для ослабления напряженно
сти в Азии и Африке необходимо 
прежде всего, чтобы западные 
державы изменили свое отноше
ние к  чаяниям народов, отказа
лись от своей нынешней полити
ки, когда они под предлогом 
«сдерживания коммунизма» пы
таются сохранить статус-кво, пре
пятствуя национальному движе
нию и прогрессу.

Касаясь положения в Тайвань
ском проливе, делегат Индонезии 
заявил, что попытки западных 
держав представить чанкайшистов 
как «националистов» не могут 
ввести в заблуждение азиатские 
народы, поскольку тайваньский 
режим существует под инЬстран- 
ной защитой. Не тайваньские вла
сти, подчеркнул он, а правитель
ство Китайской Народной Респуб
лики — и это особенно верно в 
отношении островов Цзиньмьгаь- 
дао и Мацзудао —• действует на 
основе национальных принципов. 
Не разделяя политической идео- 
лЬгии правительства КНР, про
должал Састроамиджойо, мы тем 
не менее сочувствуем законному 
стремлению китайского народа к 
объединению своей страны. Ны

нешнее опасное положение яв
ляется результатом того, что не
которые государства не хотят по
нять, чтЬ в Китае произошла на
циональная революция. То обсто
ятельство, что им не нравится 
идеология нового Китая, не дела
ет эту национальную революцию 
менее законной. Для правитель
ства Китайской Народной Респуб
лики острова Цзиньмыньдао и 
Мацзудао — это вопрЬс безопас
ности и целостности националь
ной территории. Ии одно уважа
ющее себя правительство не мо
жет допустить, чтобы безнаказан
но блокировались его.порты и па
рализовалось его судоходство, 
чтобы прибрежные острова пре
вращались в арсенал для военных 
провокаций и подготовки вторже
ния.

Делегат Индонезии высказал 
мнение, что голосование в Гене
ральной Ассамблее по вопросу о 
представительстве КНР в ООН 
пЬдорвало надежды на успех про
исходящих в Варшаве перегово
ров и что картина была бы совер
шенно иной, если бы место Китая 
в ООН сейчас занимали предста
вители его законного правитель
ства. I

Састроамиджойо горячо под
держал призыв делегата Ирлан
дии к малым державам сущест
венно содействовать ослаблению 
международной напряженно
сти путем отхода от военных бло
ков и проведения собственной не
зависимой нейтральной полити
ки.

Представитель Индонезии под
черкнул, что гонка вооружений 
особенно пагубно сказывается на 
слабЬразвитых странах, так как 
поглощает их скудные ресурсы, 
необходимые для индустриализа
ции. В результате, сказал он, еще 
больше увеличивается разрыв 
между странами развитыми и не
развитыми, имущими и неимущи
ми. Поэтому он «с чувством бла
годарности» поддержал внесенное 
Советским Союзом предложение о 
сокращении на 10 — 15 процен
тов военных бюджетов СССР, 
США, Англии и Франции 'и ис
пользовании части сэкономлен
ных таким образом средств для 
помощи слаборазвитым странам.

Делегат Индонезии отметил, 
что резкие колебания цен на ми-

За явление главы делегации Ливии 
на XIII сессии Генеральной 

Ассамблеи ООН
НЬЮ-ЙОРК, 30 сентября. 

(ТАСС). Глава делегации Ливии 
на 13-й сессии Генеральной Ас
самблеи ООН Аль Фикини 
устроил вчера пресс-конференцию, 
на которой заявил, что 25 сентяб
ря французские вооруженные си
лы напали на ливийскую деревню 
Айсин под предлогом «борьбы» с 
силами национально-освободитель
ного движения в Алжире. В ре
зультате нападения имеются жерт
вы среди гражданского населения 
и нанесен значительный ущерб

имуществу. Представитель Ливии 
подчеркнул, что, несмотря на 
энергичные протесты ливийского 
правительства, французские вой
ска уже не в первый раз соверша
ют нападение на ливийскую тер
риторию.

Делегация Ливии, заявил Аль 
Фикини, официально «с целью 
подготовить почву для любых не
обходимых действий» информиро
вала ООН о действиях Франции, 
которые она рассматривает как 
агрессивные.

„Битва за республику 
продолжаетея“

ПАРИЖ, 29 сентября. (ТАСС). 
«Битва за референдум окЬнчи- 
лась, но битва за республику про
должается», — заявляет сегодня 
главный редактор газеты «Либе- 
расьон» Марсель Фурье по пово
ду итогов референдума.
I «Мы отказываемся, —1 продол
жает он, — считать вчерашний 
день свидетельством сдвига изби
рателей вправо... по мере того.

как демократия будет все более 
подвергаться угрозе, а над рес
публикой будет нависать все 
большая опасность, левые органи
зации объединятся и обретут си
лы в час испытания».

Газета «Юманите» подчеркива
ет, что «теперь союз республикан. 
цев необходим более, чем когда, 
либо, для того, чтобы преградить 
путь фашизму».

ровом рынке сырья серьезно ска. 
зьгваются на экономическом поло
жении Индонезии, экспортирую
щей много каучука, олова и дру
гих видов сырья.

Падение цен на мировом рынке 
на некоторые виды сырья делегат 
Индонезии охарактеризовал как 
результат кризиса перепроизвод
ства, наблюдающетося в настоя
щее время в ряде капиталистиче
ских стран. |

Састроамиджойо обратил вни
мание на то, что в западных стра
нах в искаженном виде были 
представлены недавние политиче
ские события в Индонезии. Суть 
этих событий, сказал он, заклю
чается в попь(тках некоторых ре
акционных кругов Индонезии при 
поддержке из других стран искус
ственно удерживать остатки ко
лониализма. В эрой связи он кос
нулся продолжающихся попыток 
Голландии незаконнЬ сохранять 
свое колониальное господство над 
неотъемлемой частью Индонезии 
— Западным Ирианом. Хотя Ин
донезия не настаивала на включе
нии этЮго вопроса в повестку дня 
текущей сессии Генеральной Ас
самблеи, заявил индонезийский 
делегат, тем не менее она будет 
неустанно обращать внимание 
мировой общественности на эту 
пока еще не решенную проблему.

Необходимость такого внима
ния к проблеме Западного Ириа- 
на, продолжал Ьн, диктуется тем, 
что Голландия продолжает свою 
колониальную политику в отно
шении этой индонезийской терри
тории, прибегая к саботажу, ди
версиям и экономическому давле
нию на Индонезию.

Политика Голландии, стремя
щейся удержать свЬе колониаль
ное господство над Западным Ири
аном, заявил Састроамиджойо, 
подрывает мир и безопасность в 
этом районе мира. Совсем недав
но голландское правительство 
предприняло меры по усилению 
своих военных сил в Западном 
Ириане, тем самым усиливая и 
без того большую напряженность 
в этой части света.

На утреннем заседании высту
пили также делегаты трех лати
ноамериканских стран — Вене
суэлы, Колумбии и Эквадора. Ос
новное внимание они уделили во
просам экономического сотрудни
чества и помощи странам слабо 
развитым в экономическом отно
шении. Министр иностранных дел 
Венесуэлы подчеркнул, что по
мощь ООН слаборазвитым стра
нам должна прежде всего служить 
главной цели — индустриализа
ции этих стран. В осторожных 
выражениях делегаты Венесуэлы 
и Эквадора осудили,  политику 
торговых ограничений, проводи
мую «некоторыми странами». По
скольку они говорили о квотах и 
искусственном занижении цен на 
вывозимое ими сырье, было со
вершенно ясно, что они имеют в 
виду Соединенные Штаты.

Делегат Эквадора, также в об
щих выражениях, высказал сочув
ствие и поддержку народам, бо
рющимся за политическую и эко, 
номическую независимость.

С  1 о к т я б р я
ПОВСЕМЕСТНО В ОБЛАСТИ
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Подписывайтесь на нашу газету!
Т О М С К И Й

Т Е А Т Р

вмеви В. П. Чкалова
1 октября — «В поисках радо

сти».
2 октября — «Дали неогляд

ные...».
Начало спектаклей в 8 часов 

вечера.

ПОГОДА
По сообщению Томского гид

рометеорологического бюро по 
области 1 октября ожидается пе
ременная облачность, местами 
осадки. Ветер юго-западный с пе
реходом на северо-западный, 
5—10 метров в секунду. Темпе
ратура воздуха по крайним юго- 
восточным районам 9 —14 граду
сов тепла, по остальной терри
тории 3—8 градусов тепла.

ОБ ОДНОМ ВРЕДНОМ 
ЗАБЛУЖДЕНИИ

Есть люди, считающие, что вы 
пить перед едой стопку-другую  — 1 
это на пользу; та к , мол, улучш а
ются аппетит и пищеварение. Но, 
поскольку едим мы ежедневно, да 
еще по нескольку раз в день, то и 
пить сторонникам подобной точки  
зрения приходится систематически. 
Между тем, известно, что алко
голь —  наркотик, и  при частом 
употреблении к  нему привы каю т.

Малые дозы спиртного со време
нем перестают действовать, и чело
век пьет все большее количество 
водки, коньяка, вина. В результате 
такого, с позволения сказать, лече
ния постепенно вырабатывается 
устойчивая привы чка к  алкоголю. И 
получается: начал человек пить с 
благими намерениями, ради улучш е
ния здоровья, а кончил  тем, что 
стал запойным пьяницей, алкоголи
ком, который нуждается в система
тическом лечении.

Но давайте посмотрим на дело 
более узко . Разберемся в вопросе: 
повышает ли все-таки алкоголь ап
петит или нет? Способствует он 
улучшению пищеварения или, на
против, ухудш ает его? Стоит ли, 
задавшись целью, во что бы то ни 
стало развить аппетит, возлагать 
надежды на рюмочку или не стоит?

При ближайшем рассмотрении мы 
убеждаемся, что алкоголь —  пло
хое, опасное «лекарство». Многие 
исследователи убедительно доказа
ли, что спиртные напитки  не под
нимают аппетит, а парализуют его, 
ухудш ают пищеварение, что и в ма
лых количествах алкоголь остается 
ядом. Попадая в желудок и киш еч
ник, он чрезмерно раздражает - сли
зистую оболочку и пищеваритель
ные железы. Если все это повто
ряется часто, систематически, то 
пищеварительный аппарат повреж

дается, частично разрушается. Где 
у ж  ту т  говорить об улучш ении ап
петита, который есть не что иное, 
ка к  показатель хорошей, согласо
ванной работы органов пищеваре
ния!

Я  заранее знаю, что, выслушав 
эти объяснения, некоторые товари
щи будут все же уверять: у  них-де 
после рюмочки всегда разыгрывает
ся аппетит. Добавляю, справедливо
сти ради, что на каком-то этапе 
это, действительно, так. К а к  будто 
противоречие между научным по
ниманием и  житейским  опытом? На 
самом деле никакого противоречия 
здесь нет. К а к  и  всякий  наркотик, 
алкоголь на первых порах возбуж
дает нервную систему, в том числе 
и чувствительные окончания нервов 
в желудке. Это может вызвать то 
самое кратковременное усиление ап
петита, на которое ссылаются люби
тели выпить. Но очень быстро воз
буждение сменяется угнетением 
нервной системы. Происходит это 
потому, что алкоголь имеет вторую 
фазу действия: попав в желудок, 
он вскоре парализует его чувстви
тельность, и  человек неизбежно 
утрачивает аппетит.

Спиртные напи тки  вызывают в 
желудке еще и  воспалительные яв
ления —  нередко у .  алкоголиков 
возникает острый катар, при кото
ром очень обильно выделяются 
слизь и  желудгчны й сок. Эта за
щ итная реакция организма на раз
витие болезненного процесса тоже 
может временно создать обманчивое 
впечатление повышенного аппетита.

В лаборатории великого русского 
физиолога И. П. Павлова проделали 
такой опыт: у  собаки изолировали 
малый желудочек, влили в него 
крепкий  раствор алкоголя и  через 
5 минут вылили. И что же? В ж е 

лудочке выделилось значительное 
количество щелочной слизи, которая 
не имеет никакого  значения для 
пищеварения и  призвана только за
щищ ать стенки желудка от повреж
дения.

При систематическом употребле
нии алкоголя острый катар чаще 
всего переходит в хронический. 
Постоянное выделение желудочного 
сока исподволь истощает пищ евари
тельные железы, а сам этот сок 
становится все менее активным, его 
пищеварительное действие ослаб
ляется. Мало по малу человек сов
сем теряет аппетит. И, чтобы вос
становить его, требуются уж е  спе
циальные лечебные меры. Н икакие 
раздражающие средства больше не 
помогают, наоборот, они способны 
лишь еще более углубить, утяж е 
лить заболевание.

Но человек втянулся, его неодо
лимо тянет к  рюмочке, он продол
жает выпивать. Хронический катар 
постепенно переходит в язву ж е
лудка или двенадцатиперстной ки ш 
ки . А  кто теперь не знает, что язва 
причиняет больному большие стра
дания, нередко лишает его трудо
способности и , в конечном итоге, 
может повести к  инвалидности.

Не думайте, что я  умышленно 
сгустил краски . Н ичуть! Такое впе
чатление может создаться лиш ь по
тому, что я  об этих явлениях рас
сказал в несколько минут, а в ж и з
ни они разыгрываются на протяже
нии месяцев, иногда нескольких 
лет. Но длительность развития бо
лезненного процесса ничуть не ме
няет его схемы. И об этом должны 
помнить все, позволяющие себе 
злоупотреблять спиртным.

Что же делать человеку, если у  
него все-таки понижен аппетит? 
Прежде всего —  соблюдать режим 
питания. Мы должны есть 3 — 4 ра
за в  сутки . Если садиться к столу 
всегда в одно и  то ж е  время, то ор
ганизм приучается заранее подго
тавливаться к  процессу пищеваре
ния — к определенному часу на-

I чннаю т все более активно выделять
ся пищеварительные соки, и  про
буждается аппетит.

Всякие отвлекающие моменты в 
процессе самой еды или перед ней 
заглуш ают чувство голода, мешают 
организму подготовиться к  приему 
пищ и. Значит, не следует читать за 
едой, разговаривать, смотреть теле
визионные передачи и  т. д.

Усилить аппетит может такж е 
ряд химических веществ.

У  русского народа существует 
давнишняя привы чка пить перед 
едой кисл ы й  квас. Многие тради
ционные приправы к  блюдам тоже 
имеют кислы й в кус , часто на столе 
можно увидеть уксус . Все это. не 
случайно >—  кислоты  возбуждают 
аппетит. Доказано, что кислота 
стимулирует отделение сока подже
лудочной железы. А  этот сок может 
обеспечить нормальное переварива
ние пищ и.

В тех случаях, когда постоянно 
отделяется мало эффективный, сла
бый пищ еварительный сок (это 
бывает у  больных гастритом, часто 
употребляющих алкоголь), хорошим 
средством для повышения аппетита 
могут быть щелочи, в частности, 
пищевая сода. Сама по себе она не 
является ни вкусовы м, ни возбуж
дающим аппетит средством. Но сода- 
создает условия для нормального 
отделения пищеварительных соков и 
повышения их переваривающей си
лы. Дело в том, что под ее влиянием 
пищеварительные железы временно 
прекращают выделять сок, в их 
деятельности создается перерыв, они 
отдыхают и накапливаю т перевари
вающие вещества. Благодаря этому, 
восстанавливается аппетит, и  к  мо
менту приема пищ и нормально вы 
деляется желудочный сок.

Для возбуждения аппетита поль
зую тся такж е различными специя
ми >—  горчицей, хреном, луком, 
перцом, которые влияют на пищ е
вой центр в  головном мозгу. Горечи 
возбуждают аппетит по принципу 
контраста. Мы гораздо резче вос

принимаем свет после темноты, 
зв у к  после тиш ины , радость здо
ровья после болезни, точно так  же 
после неприятного ощ ущ ения го
речи мы резче испытываем прият
ное желание есть. -

И. П. Павлов указы вал, что для 
возбуждения аппетита у  человека, 
который испытывает отвращение к  
пище, требуется энергичны й удар 
по вкусовому аппарату. Такая встря
ска помогает ож ивить сильные и 
нормальные вкусовы е ощущения. 
Опыт говорит, что всего скорее 
ведут к  цели резкие, неприятные 
вкусовые раздражения, они застав
ляют по контрасту всплывать в на
шем представлении те приятные 
ощущения, какие  обычно вы 
зывает вкусная еда.

Все способы и  средства, ■ о кото
рых мы только что говорили, дей
ствительно, возбуждают аппетит. 
Они благоприятно действуют на си
стемы и  органы, которые прямо 
связаны с механизмом сложного фи
зиологического явления, называе
мого аппетитом. Алкоголь же не 
играет здесь роли ни к а к  стимуля
тор, ни  к а к  лечебное средство и  
должен быть отвергнут.

Врачебная пр акти ка  каждодневно 
убеждает, что у  алкоголиков аппе
ти т  резко ослаблен, плохо усваи
вается пищ а, особенно витамины, 
наступает ряд трудно обратимых 
расстройств, в корне наруш ающ их 
нормальное питание.

К а к  видите, и с этой точки  зре
ния, пьянство — 1 величайшая беда 
для человека. Алкоголь не возбуж
дает аппетит, а угнетает его и ли
шает человека не только радости 
труда, счастливой семьи, ^уважения 
окруж аю щ их, но и простой биологи
ческой радости «—  есть с пользой и 
с удовольствием.

А. И. МАКАРЫЧЕВ, 
профессор.

К И Н О

Кинотеатр имени М. Горького
1 октября — ' художественный 

фильм «Иван Грозный» (1-ая се
рия, новая копия). Сеансы: 9,
10-55, 12-50, 2-45, 4-40, 6-35,
8-30, 10-25.

Зал кинохроники 
1 октября — новый докумен

тальный фильм «На V I чемпиона
те мира по футболу». Сеансы: 9, 
10, 11. 12, 1, 2. 3, 4, 5, 6, 7,
9, 10.

3 октября — «Иван Грозный».
(2-ая серия).

Кинотеатр имени И. Черных
1 октября. Большой зал — 

«Сводные братья». Сеансы: 9,
10-40, 12-20, 2, 3-40, 5-20, 7,
8- 40, 10-20. Малый зал — «Его 
время придет». Сеансы: 9-10. 11, 
12-50. 2-40, 4-30, 6-20, 8-10, 10.

В кинотеатре городского сада
По просьбе зрителей с 1 по 10 

октября будут демонстрироваться 
широкоэкранные кинофильмы:

1— 2 октября —■ «Партизан, 
ская искра».

3—4 октября — «Хождение за 
три моря», 1 серия.

5— 6 октября — «Хождение 
за три моря», 2 серия и •— «Сча. 
стливая юность».

7— 8 — «Сестры». |
9— 10 — «Восемнадцатый год».
Начало сеансов: 3, 5-10, 7-20,

9- 40. Касса с 2 часов дня.

К  сведению всех организаций, 
учреждений и частных лиц!

Имеющиеся летние водопрово
ды должны быть отключены до 1 
октября 1958 года. В противном 
случае виновные будут подверг
нуты штрафу, j -метода, -| г» о

Томскому хлебокомбинату тре
буются: хлебогрузчики, рабочие 
в цехи, уборщицы, счетовод-кас
сир и временные рабочие на под
носку кирпича.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Батенькова. 2. 5— 2

Томскому высшему военному 
училищу требуются на постоян
ную работу: электромонтеры, еле. 
сари, уборщицы и кочегары.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова, 49, отдел кадров.

4 — 2

Управлению карьерами требу_ 
ются рабочие (мужчины и женщи
ны). ,

Оплата труда сдельная и сдель
но-прогрессивная.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Батенькова, 3, комната 18.

Томской обувной фабрике тре
буются: электромонтер, кочегары, 
уборщица, механик по швейно- 
обувным машинам.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Красный, 10. 2— 2

Томскому химфармзаводу тре- 
I буются: прораб, кладовщики, вах
теры, кочегар и др. рабочие.

Обращаться: г. Томск, улица 
Розы Люксембург, 89, отдел кад

ров.
Научной библиотеке Томского 

университета требуются: гарде
робщицы, уборщицы и переплет
чик.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Тимирязева. 3.

2 — 2

ВНИМАНИЕ! С 1-го октября 
1958 г.

о

открыт прием индивидуальной подписки на центральные, об
ластные, городские и районные газеты и журналы на 1959 год.

Подписка принимается городскими и районными отделами 
«Союзпечати», конторами и отделениями связи, а также обще
ственными уполномоченными на пунктах подписки предприя
тий, колхозов, РТС, учебных заведений и учреждений.

□
Тимирязевскому лесхозу тре

буется на постоянную работу 
старший бухгалтер, знакомый с 
промышленным учетом.

Квартирой обеспечивается.
Обращаться: г. Томск. Дачный 

городок (за рекой Томью), улица 
Ленина, 30. 2— 2

Томской пассажирской авто
транспортной конторе требуются: 
начальник планового отдела, сек
ретарь-машинистка, уборщица, 
слесари 5 — 6 разрядов, шоферы 
1 и 2 классов, техник-строитель 
на должность прораба.

Обращаться: г. Томск, Татар
ский переулок, 23. 2 — 2

Гр-ка Нутерман Тамара Степа
новна, проживающая в г. Томске, 
переулок Парабельский, 23, воз
буждает дело о расторжении бра
ка с гр-ном Нутерманом Михаи
лом Семеновичем, проживающим 
в г. Томске, улица Равенства, 23, 
кв. 1 .

Дело подлежит рассмотрению в 
народном суде 1-го участка Куй
бышевского района г. Томска.

Зам. редактора
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Гр-н Шнайдер Анатолий Вла
димирович, проживающий в 
г. Томске, переулок Кривой, 2. 
кв. 2 , возбуждает дело о растор
жении брака с гр-кой Шнайдер 
Лидией Петровной, проживающей 
в г. Томске, переулок Заводской, 
23, кв. 1.

Дело подлежит рассмотрению в 
народном суде 2-го участка Ки
ровского района г. Томска.

Куйбышевский райком
КПСС, партийная, профсоюз, 
ная, комсомольская организа
ции и коллектив стройуправле. 
ния ГРЭС.Ц с глубоким при
скорбием извещают о прежде, 
временной смерти члена райко. 
ма КПСС, секретаря партбюро 
стройуправления ГРЭС-П | 

АНЦИФЕРОВА  
Александра Александровича 

и выражают искреннее собо. 
лезнование семье покойнЬго.

Дирекция, партбюро и об
щественные организации Том
ского политехнического инсти
тута с прискорбием извещают 
о преждевременной смерти за
ведующего кафедрой электри
ческих машин, доцента

КУЛЕЕВА  
Ивана Гавриловича,

последовавшей после тяже
лой болезни 29 сентября 
1958 г., и выражают глубокое 
соболезнование семье покойно
го

Вынос тела состоится 1 ок. 
тября 1958 г., в 3 часа дня, из 
главного корпуса института 
(г. Томск, пр. им, Тимирязе
ва, 9).

Томскому автодорожному тех 
никуму требуются: преподаватель 
экономики, опытный кассир-кар
тотетчик и уборщицы.

Обращаться: г. Томск, Комму
нистический проспект, 3. 1
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